
El 71% de los empresarios de 
Bío Bío le teme a Ref. Laboral

NUEVA NORMATIVA COMENZÓ A REGIR A PARTIR DEL 1 DE ABRIL

Llegó abril y con ello la entrada en 
vigencia de la Reforma Laboral, tal 
como lo anunció el Gobierno hace 
unos meses. Los resquemores ante 
su aplicación alcanzan el consenso 

nacional y , por supuesto, regional: 
el 71% de los empresarios del Bío 
Bío cree que impactará negativa-
mente. En efecto, sólo un 5% cree 
que llevarla adelante es positivo, 

mientras que un 24% se mantiene 
con una postura neutra. 
Los datos estadísticos se despren-
den del último índice de Percepción 
Empresarial Regional (diciembre 

pasado), perteneciente a la Cámara 
de la Producción y del Comercio 
Concepción, Cpcc, siendo elabora-
do por EY. 
A juicio de la presidenta de la Cpcc, 

Elizabeth Gómez, el proyecto de 
Reforma Laboral “dejó profundas 
interrogantes en los ejecutivos y 
empresarios encuestados”.  

Dirigentes gremiales coinciden en que algunas disposiciones distanciarán a trabajadores y empresa.

Épico: 
Huachipato saca 
garras de acero 
para dar vuelta 
partido y  vencer 
a San Luis.

Ignacio Gallardo, Alan Muñoz,  
Francisco Valenzuela, Karina 
Aguilera, Óscar Sanzana, 
Héctor Veloso  y Ángela Fierro 
están detrás del recambio.

Cóctel Lírico,  
el renacimiento   
de los poetas 
bohemios en 
Concepción
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RAPHAEL SIERRA P.

CÓCTEL LÍRICO

Cuida tus palabras, porque  
insultar ya no es gratis en  
el fútbol profesional.

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: OPORTUNIDADES EN EL AGRO PARA UNA REGIÓN QUE APUESTA AL VERDE
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La cruzada del piloto que busca 
crear una red aérea de emergencias

Cesto regional no para: 
Tomé es el nuevo equipo 
que jugará la Libcentro. 

El ex piloto Fach y comercial, Patricio Encina, comenzó un 
proyecto para formar una Red de Apoyo Aéreo que integre a la 
Aviación Civil, la reserva aérea y los pequeños aeródromos.

Javiera Gotelli escribe sobre la invisi-
bilidad de su hijo Lucca, de 10 años, 
con diagnóstico de autismo desde 
los 3. Pero su historia no se refiere 
tanto al mundo interno de su hijo, 

como a lo invisible de su caso y de 
tantos otros niños, que no son consi-
derados dentro de las políticas 
públicas. 
Javiera hace un llamado a una verda-

dera integración, que pasa no solo 
por más recursos estatales, sino por 
un compromiso de todos de educar-
se y empatizar más con el autismo. 

Día del Autismo: El mundo invisible de Lucca

CIUDAD PÁG. 8
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Detección precoz del trastorno del espectro autista
Desde su nacimiento, el niño comienza a interactuar so-

cialmente con sus padres o cuidadores. Ya a los tres meses, 
debe presentar conductas comunicativas en respuesta a la 
interacción con el otro como la sonrisa social correspondi-
da, contacto visual coordinado, alternancia de expresiones 
faciales. Alrededor de los 6 a 9 meses, ya es capaz de res-
ponder a la incitación de conversaciones mediante balbu-
ceos iniciando las protoconversaciones.  

Con el desarrollo comunicativo antes del año y medio, 
explora su mundo a través de los objetos que utiliza funcio-
nalmente e imagina acciones irreales con ellos, como to-
mar un palito e imaginar que es un avión. Estos hitos co-
municativos, junto al desarrollo del juego, están alterados 
en los menores con trastornos del espectro autista. 

Es un trastorno del neurodesarrollo, de carácter per-
manente, de causa multifactorial, que produce una dis-
función a nivel cerebral y una capacidad de procesar la 
información de manera diferente, se caracteriza por 
trastornos en la interacción social, la comunicación ver-
bal y no verbal y la presencia de intereses restringidos y 
estereotipados. Suelen ser niños que no logran emitir 
sus primeras palabras al año, y que si lo hacen las produ-
cen más bien como un juego vocal, más que con  la in-
tención de comunicar.  

En una primera instancia los padres creen que el menor 
no escucha bien, ya que no responde a su nombre y parece 
no entender órdenes simples. Son niños que los padres 
consideran independientes, ya que no solicitan objetos, a 
la edad de 18 meses no indican con el dedo para pedir, y lla-
ma la atención que no juegan con sus juguetes o no hacen 
un juego funcional con estos. Algunos suelen ser muy per-
feccionistas y les gusta alinear los objetos en filas o clasifi-

carlos según tamaño, pero no logran mostrar objetos o 
compartir alguno con el otro para iniciar alguna acción 
conjunta.  

Es de vital importancia, la detección y el diagnóstico 
oportuno de los niños con TEA. El fonoaudiólogo, espe-
cializado en Trastornos del Espectro Autista, juega un rol 
crucial en la evaluación del desarrollo de conductas co-
municativas tempranas, que permitan hacer una detec-
ción oportuna y una derivación rápida al psiquiatra infan-
til, para establecer en conjunto en diagnóstico.  Una detec-
ción lo más temprana posible, antes de los dos años, abre 
la posibilidad de aprovechar las ventanas de activación 
del aprendizaje a través de la plasticidad neuronal, y poder 
actuar a tiempo para ir compensando las dificultades co-
municativas.  Al ser una condición permanente, y no una 
enfermedad, el niño necesita del apoyo temprano en que 
el fonoaudiólogo entrega herramientas comunicativas 
para ir adaptándose a su entorno familiar y social. 

A propósito de que el 2 de abril se celebró el Día de la 
Concienciación del Autismo, invitamos a estar informa-
dos, detectar a tiempo y ver si algún cercano presenta difi-
cultad en el desarrollo comunicativo. Es mejor hacer una 
consulta a tiempo, que esperar a que el niño cumpla más 
edad y que no reciba la estimulación temprana adecuada, 
que hará diferencias en su futuro desarrollo. Actualmente 
1 de cada 18 niños presenta un trastorno del espectro au-
tista, por lo que es importante estar informados. “El autis-
mo no te toca, hasta que te toca”. 

 
Loreto Campano Gatica 
Fonoaudióloga y académica Área Infantil Fonoaudiología 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

NICOLE M. CARVALLO 
Economista Universidad de Concepción

Sebastián Bravo C. @bravocoddou  
 Buena columna de Armando Cartes en 
@DiarioConce.Verdadera descentralización con 
macrorregiones y con nuevo modelo de adminis-
tración regional. 

Regiones de cartón 
  
Señor Director: 

El objetivo de la regionalización 
del país hecha hace casi cuarenta 
años, fue generar unidades terri-
toriales capaces de generar autó-
nomamente su propio desarrollo, 
buscando combatir el extremado 
centralismo chileno. Fue un es-
fuerzo vano, porque los intereses 
políticos propios de un país unita-
rio, lo impidieron. Dividir a la VIII 
Región del Bío Bío creando una 
nueva Región en Ñuble, apunta en 
la dirección equivocada, no sólo 
porque reduce la gravitación de 
una región interesantemente inte-
gral, sino porque fataliza el centra-
lismo aludido. Corremos el peligro 
de volver al esquema de las 25 Pro-
vincias para darles gusto y oportu-
nidad de hacer carrera a aspiran-
tes al Congreso o a responsabili-
dades de Gobierno.  
 
Jaime García Molina 
Arquitecto 
 
La cocina del PS  
 
Señor Director: 

Cuando se ha gastado y se se-
guirá gastando mucho dinero, el  
que nunca sobra en Chile, para 
supuestamente aumentar la par-
ticipación de la gente en las im-
portantes decisiones del país,  
como, por ejemplo,  el aumento 
de parlamentarios  en el  Congre-
so, unida a la  eliminación del bi-
nominal y otras particularidades,  
es inexplicable que hoy, un parti-
do político que ha enarbolado le-
mas de “transparencia, inclusión 
y participación democrática” siga 
“cocinando entre cuatro paredes” 
su decisión presidencial a espal-

das de la gente que dicen repre-
sentar y después ante una altísi-
ma abstención, no se les ocurre 
nada mejor que volver al voto 
obligatorio, definitivamente es la 
mejor prueba que en el PS… “en-
tre el dicho y el hecho ha existido, 
existe y seguirá existiendo un 
treeeeeemendo trecho”… 

No sólo el Comité Central del 
PS dejó “bajo la mesa” a Insulza y 
Atria, sino también a todos los 

que dicen representar… Buen 
provecho… 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Censo 2017, tarea de todos 
 
Señor Director: 

 Saber cuántos y quiénes somos, 
con rigor, a través de un muy buen 
trabajo en que se exprese pulcri-
tud, limpieza y eficacia, no sólo en 

las normas y procedimientos esta-
blecidos en la programación de 
este gran desafío, sino, también y 
por sobre todo, en la participación 
activa y comprometida de toda la 
ciudadanía. 

Los resultados nos serán útiles 
a todos, en todos los ámbitos y 
para variadas tareas; cada muni-
cipio, cada gobernación, cada in-
tendencia, cada servicio público, 
podrá y deberá plantearse las ta-

reas con mejor y mayor rigor, si 
tiene certeza de cuánta pobla-
ción debe atender. 

Intentar objetividad, eficacia  y 
precisión en los planes y progra-
mas de desarrollo nacional re-
quiere de estadísticas claras y 
precisas 

Este necesario esfuerzo nacio-
nal, no puede ser boicoteado por 
desaciertos políticos e ideológi-
cos 

Más allá de nuestras ganas, más 
allá de nuestros compromisos 
personales, debe primar el interés 
general. Este  debe estar puesto en 
el marco de deberes y derechos 
como ciudadanos. 

Los colegios profesionales, las 
organizaciones sociales, las insti-
tuciones públicas deben hoy, re-
doblar esfuerzos por incentivar y 
motivar a la ciudadanía  a partici-
par activamente en esta justa na-
cional. Los propios empresarios 
deberían sumarse a este esfuerzo. 

 Los medios de comunicación 
deberían ya, a estas alturas, estar a 
diario explicando, informando, 
comunicando, a la población res-
pecto de la importancia de este 
evento y de los roles y acciones 
que a cada cual nos corresponde. 

Hoy, se hace indispensable su-
perar el número de censistas que 
se requieren, ampliar el número 
de colaboradores y multiplicar vo-
luntarios . 

Los resultados que obtengamos 
son responsabilidad del Estado; el 
Estado somos todos. 

Debemos superar el individua-
lismo que hoy cruza, desgraciada-
mente,  nuestra historia. 

 Esta vez, no podemos fallar. 
 
 T. Rojas M. 
Juan Luis Castillo Moraga 

¿Ha oído hablar de los BRICS? 
Es un acrónimo que reúne 5 paí-
ses: Brasil, Rusia, India, China y 
Sudáfrica. Creado el 2001 como 
“BRIC ”, se transformó en 
“BRICS” con la integración de 
Sudáfrica el 2011. Abarca casi la 
mitad de la población y bordea 
el 20% del PIB mundial.  

¿Cuál es la finalidad de esta 
unión? Al margen de variadas 
especulaciones, los BRICS tie-
nen interés en ser potencia 
mundial, y dada su representa-
tividad en casi la mitad de la po-
blación mundial podrían llegar 
a serlo y derrocar a la actual po-
tencia: EE.UU. Tienen en común 
ser países marcados por el sec-
tor primario en su producción, 
siendo ella una de sus fortalezas 
al tener grandes reservas de pe-
tróleo (además de carbón y hie-
rro), un vasto mercado energéti-
co, gas natural y armamentos. 
Además de su riqueza en recur-
sos naturales y minerales exis-
ten intereses comunes a nivel 
geopolítico, económico, comer-
cial y estratégico. 

Desde la creación del Banco 
Mundial (BM) y el Fondo Mone-

mundial si el dólar se desploma-
ra o dejara de ser la moneda uni-
versal, afectando a la inmensa 
cantidad de países que tienen 
activos en dólares, así como aho-
rros y diversos mecanismos de 
inversión. Dentro de este proba-
ble “Gran Terremoto Monetario-
Financiero” nuestro país se vería 
afectado al poseer activos, capi-
tal y, en general, grandes inver-
siones, en dólares. La pérdida de 
valor de esta moneda acarrea-
ría el pánico financiero, donde 
los mercados bursátiles son los 
primeros en caer.  

Finalmente, si las políticas que 
implemente el Presidente Trump 
representaran una amenaza, los 
BRICS tendrían una puerta de 
entrada para el liderazgo mun-
dial y el fin de la era del dólar. Chi-
le, como país abierto e integrado 
comercial y financieramente al 
mundo, debe tomar medidas de 
resguardo, principalmente en los 
instrumentos financieros en dó-
lares, pues aunque no se diga 
mucho al respecto, este año po-
dría ser el fin del liderazgo del dó-
lar. ¿Un regreso al “Patrón Oro”?  
Lo sabremos este año.

tario Internacional (FMI) post 
“Bretton Woods”, estas institu-
ciones han favorecido a EE.UU. 
De hecho, Rusia y China han acu-
dido al FMI obteniendo una ne-
gativa a sus demandas. Esto hace 
realzar los intereses del grupo 
“BRICS” con el fin de independi-
zarse en base a sus propias for-
talezas, como hemos dicho prin-
cipalmente en materia de recur-
sos naturales y población.  

Ello implica que podrían lle-
gar a tener mayor representati-
vidad que EE.UU. en el FMI te-
niendo derecho a “vetar” ciertas 

políticas en materia monetaria.  
¿Es una gran amenaza para 

EE.UU.? Absolutamente. Si los 
BRICS logran mayor participa-
ción en el FMI, incluso podrían 
derrocar al dólar como moneda 
dura dejando de ser “la” gran 
moneda de referencia, presente 
en la banca tradicional de 180 
países. Sin ir más lejos, desde el 
2014 existe el Banco BRICS, con 
sede en China, clara alternativa 
al BM y FMI para países emer-
gentes, que “aún” utilizan dóla-
res. Pero esto podría cambiar… 

Sería un “terremoto” a nivel 

Ángeles Toro:  A propósito de los niños con 
TDAH, es tan importante no discriminar ni 
juzgar. ¡La clave es apoyar y empatizar! Si 
usted no lo ha vivido, no opine, mejor apoye. 
Empatice, no ponga mala cara. Contenga.

BRICS: ¿amenaza 
para EE.UU. y 
el mundo?

“Lo importante es que al haberse comprometido 
el estudio por parte del Gobierno hay una señal 
de viabilidad y de apoyo público para el soterra-
miento. La comunidad y los medios deberán exi-
gir al próximo Gobierno que ejecute la obra”. 
Sergio Baeriswyl, urbanista.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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L
as oportunidades tie-
nen una connotación 
ambigua, ya que pue-
de suceder que al ser 
presentadas tengan 
tanto atractivo que 

logran oscurecer otras oportuni-
dades igual o más promisorias, pue-
de ser, a posteriori, una reflexión so-
bre lo ocurrido con el desarrollo de 
nuestra Región, que hace más de un 
decenio encontró en el emprendi-
miento industrial una poderosa ins-
tancia de crecimiento, como efec-
tivamente ocurrió, hasta que la his-
toria cambió los escenarios. 

 A fines del siglo XIX, la agricul-
tura jugaba un rol principal en la 
economía de la zona, de ahí el 
símbolo de la ciudad, en la colum-
na de la Plaza Independencia, co-
ronada por la diosa Ceres, quien, 
para la mitología clásica, recorrió 
los campos enseñando a los hom-
bres a cultivar la tierra. La gentil 
diosa fue desplazada por Vulcano, 
en el carbón, las fábricas, el acero 
y el petróleo. Los tiempos cam-
biantes vuelven a señalar el anti-
guo rumbo de la Región, una línea 
de producción absolutamente 
atemporal, mientras exista la ne-
cesidad de producir alimentos. 

Los indicadores del cambio posi-
tivo para la Región se observan en 
sectores que examinados superfi-
cialmente parecen no estar rela-
cionados, como es la capacidad 
portuaria y sus usuarios. En una 
ilustradora entrevista para este me-
dio, el  gerente general de San Vicen-
te Terminal Internacional, Eduardo 
González, señala cambios trascen-
dentes, ya que nuevas líneas de pro-
ducción han obligado a la diversifi-
cación de cargas portuarias 

Se señala que los terminales de la 
Región del Bío Bío deberán tomar 
medidas para adaptarse a las nue-
vas demandas del futuro próximo, 
diferentes de los envíos tradiciona-
les, ligados a la madera y celulosa, 
una realidad que hace necesaria 
nueva infraestructura y diferente 
capacitación laboral. En los últi-

mos 10 ó 12 años, el sector frutíco-
la, como ejemplo,  ha tenido un cre-
cimiento notable y las  exportacio-
nes por nuestra Región han aumen-
tado cerca de ocho veces.  

El terminal portuario se encuen-
tra preparado, ya que para este 
nuevo tipo de carga se requiere un 
monitoreo constante de contene-
dores refrigerados  y personal ca-
lificado. Otro factor de desarrollo 
es representado por el Centro de 
Inspección de Fruta Fresca de Ca-
brero, que permitirá a los exporta-
dores de una macrozona que invo-
lucra por lo menos a tres regiones,  
hacer envíos directos y ya certifi-
cados, con destino a Estados Uni-
dos, a lo cual se añade el mejora-
miento en la conectividad de la 
ruta Concepción- Cabrero. 

Haciendo un balance de los po-
tenciales, Bío Bío posee actual-
mente 953 mil hectáreas de plan-
taciones forestales; 787 mil de bos-
que nativo; 658 mil de praderas; 
249 mil de cultivos agrícolas, con 
razón es considerada el centro fo-
restal del país, con 1.700.000 hec-
táreas, sector que abarca el 76% de 
las exportaciones forestales a ni-
vel país. Al mismo tiempo, no hay 
que perder de vista  que también 
tiene 57.359 unidades producti-
vas agropecuarias, el 20,6 % del 
total nacional. 

Los nuevos estudios que se han 
iniciado, para reforestar los secto-
res consumidos por los últimos 
incendios, deben tener particular 
cuidado de no quemar las naves 
de la agricultura y considerar sus 
necesidades y logística. La pro-
ducción hortofrutícola, por ejem-
plo, es una promesa de desarrollo 
que no dejará de ser necesaria, no 
importa cuántos cambios ocu-
rran en tecnología o en el modo de 
vivir la sociedad, la alimentación 
será siempre una prioridad, una 
prioridad que la Región tiene la 
oportunidad de atender.

En los últimos 10 ó 

12 años, el sector 

frutícola  ha tenido 

un crecimiento 

notable y las  

exportaciones del 

Bío Bío han 

aumentado cerca de 

ocho veces, lo que ha 

impactado 

favorablemente 

también al 

desarrollo del sector 

portuario.

EN EL TINTERO

cabables años famélicos, sin 
efectos colaterales indesea-
bles, incluso habían engor-
dado después de haber inge-
rido tan sospechoso vegetal. 

Fue Antoine- Agustin Par-
mentier, agrónomo, natura-
lista y nutricionista francés el 
que cambió el estado de las 
cosas, por experiencia pro-
pia, ya que estuvo preso en la 
guerra con Prusia y allí, como 

la necesidad tiene cara de 
hereje, comió sapos y 

culebras y papas, 
encontrando és-
tas últimas mu-

cho más sabrosas 
y nutritivas.  

Se encargó de de-
mostrar que se podían hacer 
con ella toda suerte de pla-
tos, a cual más atractivo. No 
se trataba de resolver necesi-
dades in extremis de estóma-
gos desabastecidos, sino que 
verdaderas joyas gastronó-
micas, asunto que fue rápida-
mente adoptado por los 
chefs más connotados, con 
platos “a la parmentier”, o sea, 
con papas, mucho más finos, 
harto más caros. 

 
PROCOPIO

Apoteosis de la 
humilde papa

SEGUNDO AIRE

La papa, quizás una de las 
más feas representantes del 
colorido grupo de las sola-
náceas, salió de esta Améri-
ca nuestra rumbo a Europa. 
Los españoles la llevaron en 
los espacios libres que que-
daban entre otras recolec-
ciones, más bien saqueos a 
los pueblos de por estos la-
dos, por mucho más reditua-
bles, como oro y piedras pre-
ciosas. La gente fina de la 
Península, de puro 
ver las papas, de-
terminaron que 
no eran aptas 
sino para el ga-
nado y los pobres.  

Así quedaron las co-
sas por más de trescientos 
años, hasta que en el siglo 
XIX, la academia de la ciudad 
francesa de Besançon tuvo 
la astuta idea de promover 
un concurso de innovación 
de alimentos para esos tiem-
pos de hambre, a ver cuál de 
los vegetales resultaban más 
nutritivos. Varios presenta-
ron a la papa, gente modes-
ta que por cientos de años  
las habían comido,  logrando 
así el milagro de mantener el 
alma unida al cuerpo en ina-

Oportunidades en el 
agro para una región 
que apuesta al verde
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“Lo concreto es que no somos 
universidades privadas”

DARCY FUENZALIDA, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD FEDERICO SANTA MARÍA

La reunión sostenida el viernes 
por los ministros Eyzaguirre y Del-
piano con los distintos actores al 
interior del Consejo de Rectores  
dejó abierto un signo de interro-
gación en cuanto a la nueva cate-
gorización de los planteles que 
introducirá la indicación sustitu-
tiva al proyecto de reforma de 
Educación Superior. 

Esto, porque el actual texto dis-
tingue sólo entre planteles esta-
tales y privados, una categoriza-
ción  que no es rigurosa y deja en-
trever otro tipo de intereses, 
argumenta  el rector de la Univer-
sidad Técnica Federico Santa Ma-
ría, Darcy Fuenzalida. 

- ¿Cómo debiera ser entonces 
esta denominación? 

-Ha habido un lenguaje que ha 
mostrado tal vez un interés parti-
cular de alguien. Nuestras univer-
sidades no son privadas, porque 
no nacen bajo el alero de la ley de 
1981, que permite el surgimiento 
de universidades privadas, sino que 
son previas. No son privadas, ade-
más,  porque cada una de las no es-
tatales del Consejo de Rectores ha 
sido individualmente reconocida 
por ley,  por lo tanto juegan un rol 
público igual que el de las estata-
les. Tanto es así, que hasta en la ley 
actual las políticas públicas no ha-
cen ninguna diferencia en si las 
instituciones al interior del Cruch 
son estatales o no. 

-Nos pueden denominar  como 
reconocidas por ley, como univer-
sidades públicas no estatales, o 
como universidades tradicionales, 
que es la forma en que cariñosa-
mente el país nos ha tratado hasta 
que ahora se empezó a hablar de 
privadas, pero lo concreto es que no 
somos privadas. Tendríamos que 
tener dueño y no lo tenemos. 

-¿A quién  atribuye estos in-
tereses? 

-Algunos nos  han querido po-
ner del otro lado de la vereda y otros 
ponernos del mismo lado de la ve-
reda de ellos. Creo que la ley, el pro-
yecto que entró al Parlamento co-
metió un error gravísimo al clasifi-
car las universidades en dos tipos.  

- El rol de universidades regio-
nales ¿va a estar presente? 

- Se lo hicimos saber a los minis-
tros. Ellos lo entendieron y dijeron 
que iba a ser incorporado. Esen-
cialmente todas las universidades 
del Cruch, salvo cuatro, estamos 
en regiones y de las del G9, ocho de 
las nueve. No cabe duda que si hay 
una lógica de potenciar la regiona-

Nueva clasificación debe dejar en claro que las nueve instituciones de la red se 
crearon antes de 1981 y están reconocidas por ley, dice.

resentidas. ¿Hay posibilidad de 
recomponer? 

-En la reunión que tuvimos en 
Rancagua, los rectores que se mani-
festaron dijeron que querían dar 
por superada esta situación y que 
entendían que era el Cruch el que 
debía fortalecerse y que nuestras 
universidades debían ser considera-
das en forma equivalente.  Si bien es 
cierto pasamos momentos amar-
gos, difíciles y hasta injustos, el tiem-
po ha permitido que se medite sobre 
esta materia y se tome conciencia. 

- ¿Esa posición conciliadora  
fue también la de Vivaldi y la de 
Zolezzi? 

- Por sus palabras en el consejo 
del jueves podría interpretar que sí.

ISIDORO VALENZUELA M.

lización del país, un elemento 
esencial es que las universidades 
del Consejo de  Rectores que  están 
fuera de Santiago van a jugar un rol 
importante. 

- El rector Elórtegui, tras el 
encuentro con los ministros, 
habló de un regreso a la sensa-
tez. ¿Lo siente así también? 

- Ha costado. Ha sido un proce-
so doloroso para algunas de nues-
tras instituciones el que se haya 
desconocido el rol cumplido. Hoy 
hemos ido convergiendo en una 
lógica que responde a la valora-
ción de nuestra labor. 

- ¿Cómo toma el hecho que el 
Gobierno haya tenido que con-
versar con el G9  y con las esta-
tales por separado y que el 
Cruch no lograra unirse para 
tratar temas en común? 

- Hubiera sido mucho más desea-

ble que el Cruch hubiera tenido 
una posición única, pero lamen-
tablemente las situaciones que se 
dieron hicieron que las institucio-
nes estatales tomaran una postu-
ra respecto de un tratamiento pre-
ferente que inició esta división, que 
para nosotros no es aceptable. No 
hay evidencia  histórica, no hay  di-
ferencias de compromisos y esta-
mos en igualdad de disposición a 
jugar un rol público, por lo tanto, 
no tenía sentido que a un grupo 
particular al interior del Cruch se 
le diera un trato preferente. Dis-
tinto es cuando se habla de forta-
lecer a universidades débiles den-
tro del Cruch, pero eso tampoco se 
puede hacer diferenciando cuáles 
son estatales y cuáles no.  

-Hubo episodios fuertes en el 
intertanto, donde se dijeron de 
todo y las confianzas quedaron 
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Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Sobre el encuentro  sostenido con la minis-
tra Delpiano y el ministro secretario general 
de Gobierno, Nicolás Eyzaguirre, Darcy Fuen-
zalida evaluó que “fue una buena reunión”. 

Para el representante de la Universidad 
Técnica Federico Santa María se recogieron 

los aspectos conversados con la presiden-
ta.  “Se entendió que las universidades del 
G9 han jugado un rol importante a lo lar-
go de la historia del país y que lo siguen ha-
ciendo”, comentó la máxima autoridad en 
la USM.

Cita con Eyzaguirre y Delpiano: “fue una buena reunión”

RED G9

FRASE

“Algunos nos han querido poner 
del otro lado de la vereda y otros 
del mismo lado de ellos”.

“Si hay una lógica de potenciar 
la regionalización del país, un 
elemento esencial son las 
universidades Cruch”.

“En la reunión de Rancagua, los 
rectores que se manifestaron 
dijeron que querían dar por 
superada esta situación”.

El grupo de las nueve no 
estatales decidió no asistir a 
al menos a dos encuentros 
del Cruch.

Consejo de 
Rectores dividido

Recién el jueves pasado, el 
grupo de las 27 volvió a 
reunirse en la Región de 
O’Higgins.

Sesión en Termas 
de Cauquenes

EL RECTOR DE LA USM en la sede de  
Concepción-Talcahuano.
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Fuentes responde al MOP
El alcalde de Los Álamos, 

Jorge Fuentes Fetis,  cuestio-
nó el accionar del seremi de 
Obras Públicas respecto a los 
problemas que ha presenta-
do la Ruta 160. El militante de 
la UDI señaló que la falta de 
respuesta del organismo a los 
cuestionamientos que se le 
habrían realizado por la obra, 
sólo mostrarían el poco res-
peto que la autoridad de Go-
bierno tendría por la opinión 
de los alcaldes y sus comunas.  

“A través de sus palabras 
queda demostrado que al 
Gobierno le da lo mismo lo 

ARCHIVO

autoridades elegidas, tam-
bién lo hace con ellos, sus 
necesidades y problemas. 

La nueva polémica se ini-
ció el pasado viernes, cuan-
do, para una nota sobre las 
falencias en la Ruta 160, 
Diario Concepción se co-
municó con los represen-
tantes del organismo esta-
tal. En la edición del domin-
go, el seremi del MOP, René 
Carvajal, aseguró que las 
críticas de los alcaldes eran 
infundadas, y que obede-
cían a razones políticas y 
no técnicas.

EL ALCALDE DE 
LOS ÁLAMOS 
señaló que el 
actuar del MOP le 
parece una falta de 
respeto.

COLUMNA

Conjugar los intereses 
locales con las inversiones 
que requiere el desarrollo 
del país es una tarea que 
difícilmente se puede lo-
grar sin un proceso de par-
ticipación ciudadana. 
Para hacerlo, se debe com-
patibilizar las justas de-
mandas por empleos y 
mejor calidad de vida de 
las comunidades en el pre-
sente, con una matriz de 
inversiones que sustenten 
el sistema económico chi-
leno en el futuro. 

Hace pocos días, La Hi-
guera amaneció con ban-
deras negras y neumáti-
cos. El malestar de los ve-
cinos revelaba la falta de 
oportunidades e infraes-
tructura de la comuna y 
un precario mercado la-
boral que genera un esce-
nario social complejo. El 
origen de la movilización, 
se activa por el rechazo 
institucional al proyecto 
de minera Dominga, que 
divide la opinión de los ve-
cinos, entre quienes lo 
consideran como una 
oportunidad para mejo-
rar sus condiciones de 
vida y quienes lo rechazan 
de plano por el impacto 
ambiental que la materia-
lización de dicho proyec-
to conlleva. 

Recabando mayor infor-
mación respecto a la ini-
ciativa, los inversionistas 
señalan en su página web, 
que el proyecto desarro-
lla una versión mejorada 
de los sistemas de extrac-
ción y transporte del mi-
neral, “inclusiva y trans-
parente, en asociación 
con la comunidad y res-
petando el patrimonio 

marse a un prolífico histo-
rial de inversiones en pro-
yectos mineros, los cua-
les se sustentan en la ex-
plotación de recursos no 
renovables. El proyecto 
Dominga, en particular, 
en su etapa de diseño tie-
ne una vida útil no supe-
rior a los 30 años. ¿Y des-
pués qué? ¿Cuál será la 
actividad económica que 
sustente la calidad de vida 
de las futuras generacio-
nes en la Comuna de La 
Higuera? 

La historia de Chile ha 
conocido realidades dra-
máticas de pueblos mine-
ros que, una vez agotado 
el yacimiento o perdido el 
interés del mercado para 
su comercialización, se ha 
generado el éxodo de sus 
habitantes (la minería del 
salitre, por ejemplo). 
Cuando la explotación de 
minerales se haga invia-
ble, ¿Qué ocurrirá con las 
futuras generaciones del 
norte minero? La bonan-
za del salitre y el cobre, 
¿Cuánto y en qué intensi-
dad ha impactado en sec-
tores económicos alterna-
tivas que sustenten la ac-
tividad económica de las 
próximas generaciones? 

El rechazo del proyecto 
Dominga, abre la oportu-
nidad para retomar el 
análisis inconcluso res-
pecto de las inversiones 
que Chile necesita. Sin te-
ner a la mano datos duros, 
el sentido común señala 
que seguir sustentando el 
desarrollo económico en 
inversiones en sectores 
con recursos no renova-
bles, es pan hoy y hambre 
mañana.

Las inversiones  
que Chile necesita

Felipe Harboe 
Senador de la República

ambiental e histórico del 
entorno que lo acoge”.  

Sin embargo, a pesar de 
las bondades de su diseño, 
el regulador lo rechazó. En 
una votación empatada, 
la máxima autoridad de 
la Región de Coquimbo 
asumió la responsabilidad 
de su rechazo, argumen-
tando la irreversibilidad 
de la decisión de autorizar 
proyectos mineros cuan-
do en su etapa de explota-
ción se generan conflictos 
sociales y medioambien-
tales, los cuales en la prác-
tica resultan ser más fre-
cuentes que lo planificado 
en la etapa de diseño.  

Una justificación adi-
cional se observa en la po-
sición de rechazo de la au-
toridad, esto es la transfe-
rencia intergeneracional 
de riqueza. En una parte 
de su declaración señala: 
“Qué pasará cuando pa-
sen los años y las futuras 
generaciones ya no ten-
gan a quién pedirle expli-
caciones (…)”. 

Sobre este último fun-
damento, vale la pena ha-
cer algunas reflexiones.  

El proyecto viene a su-

que pase en la provincia de 
Arauco y nos parece una fal-
ta de respeto la forma en que 
se refiere a los alcaldes. Noso-
tros somos representantes 
de los vecinos y somos elegi-
dos por votación popular, no 
somos designados a dedo por 
cuoteo político”, añadió.  

En sus declaraciones, la 
autoridad del municipio de  
Los Álamos indicó que le 
parece que la autoridad de 
Gobierno debería disculpar-
se con todos los habitantes 
de la provincia, pues, al in-
sultar y menospreciar a las 
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De esta forma, el partido 
ahora debe decidir si 
entregar su apoyo a Ricardo 
Lagos o Alejandro Guillier. 

Atria e Insulza no 
serán candidatos

LA DIFÍCIL DECISIÓN DEL SOCIALISMO EN UNA SEMANA CLAVE PARA EL PARTIDO

Los primeros días de mandato 
han sido complicados para las nue-
vas directivas del PS, tanto en el 
ámbito nacional como en el local. 
Una consulta ciudadana que no 
se realizará como habían prometi-
do, candidatos presidenciales que 
bajaron su campaña, un periodo 
de importantes decisiones y acu-
saciones cruzadas al interior del 
partido,  son parte de los proble-
mas que concentran la atención de 
los actuales timoneles.  

El sábado, en la reunión del Comi-
té Central, por 58 votos a favor, 21 
en contra y 4 abstenciones, el con-
glomerado decidió no realizar pri-
marias internas para elegir su can-
didato presidencial. Si bien el meca-
nismo había sido acordado en 
noviembre, y ratificado en enero , fi-

AGENCIA UNO

Dos abanderados presidenciales menos, una polémica consulta ciudadana 
que finalmente no se realizará y numerosas acusaciones internas, en un 
momento de decisiones importantes, enfrentan la mesa nacional y regional. 

ción. De esta forma, el candidato 
abandonó la carrera presidencial. 

“He actuado por lo que conside-
ro la mejor conveniencia del parti-
do y creo que sería un error grave 
cambiar ahora el procedimiento 
acordado. Por ello, reitero que no 
estoy disponible para participar 
en otra forma de designación dis-
tinta de la Consulta Ciudadana 
acordada en el XXX Congreso”, se-
ñaló en su carta, explicando los 
motivos tras la polémica decisión.  

Previo a la reunión del Comité 
Central, ya se había bajado la po-
sible candidatura de Fernando 
Atria por no contar con el patroci-
nio necesario al interior del PS 
para su postulación . A través de su 
cuenta de Twitter, el profesor de la 
Universidad de Chile calificó la de-
cisión del partido como “vergonzo-
sa” y comparó lo sucedido con la 
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una opción fuerte, el periodista 
tendría más opciones de ser no-
minado como candidato presiden-
cial del socialismo. 

  
Acusaciones internas 

El expresidente regional del PS, 
Juan Matamala, acusó el viernes 
serias irregularidades en las elec-
ciones internas del partido. Se-
gún el timonel, durante el proce-
so, que se desarrolló hace una se-
mana, se compraron votos, se 
trasladó a votantes y se contrata-
ron insertos en diarios de circula-
ción nacional, todas prácticas re-
ñidas con la ley y con los estatu-
tos del partido.  

“Nosotros no nos quedaremos 
callados y no agacharemos la cabe-
za ante el poder del dinero. Dentro 
de los estatutos del partido eso no 
es aceptable”, señaló el dirigente, 
añadiendo que harán llegar los an-
tecedentes recibidos a la Fiscalía 
por el posible delito y al Tribunal 
Supremo del partido por la viola-
ción a sus códigos internos.

EL NUEVO COMITÉ NACIONAL deberá definir a qué candidato apoya el partido: Lagos o Guillier.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Lagos o Guillier? Tras bajada de Atria 
e Insulza, el PS tiene la última palabra

nalmente el organismo determinó 
dejar en manos de la Mesa Central, 
encabezada por Álvaro Elizalde, la 
decisión respecto a este tema.  

Como era de esperar, la elección 
no estuvo exenta de polémicas y, de 
las cuatro cartas que se barajaban 
en la interna del partido, sólo dos 
quedaron en la carrera presiden-
cial: Ricardo Lagos, candidato por 
el PPD  y  el independiente pro PR, 
Alejandro Guillier.  

 
Los candidatos que salieron 

Tras el último discurso de la ex-
presidenta nacional del partido, 
Isabel Allende, se leyó una misiva 
de José Miguel Insulza, uno de los 
posibles abanderados. En ella, el 
exsecretario general de la OEA ad-
vertía que, de no realizarse la con-
sulta ciudadana, él no participaría 
en cualquier otra forma de designa-

escena final de la película “El Pa-
drino”, donde la decisión se tomó 
a puertas cerradas.  

 
Quedan dos 

Sin sus candidaturas, las opcio-
nes estarían ahora divididas entre 
Lagos y Guillier. Según menciona-
ron fuentes cercanas al partido, 
este último contaría con más apo-
yo en la Mesa Central por lo que, 
pese a que Lagos continúa siendo 
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Cientos de escombros y basura se han acu-
mulado en Michaihue, donde se ubicaban los 
departamentos que fueron demolidos tras el 
terremoto de 2010. Ivonne Briones, dirigente 
del sector, afirmó que el Serviu debe limpiar el 
lugar que actualmente propicia la delincuen-

cia, consumo de drogas y vandalismo. 
El diputado Enrique van Rysselberghe exi-

gió a las autoridades la extracción de basuras 
para mantener la seguridad en el lugar. Des-
de el Serviu informaron que están trabajando 
en un proyecto habitacional en el sector.  

Vecinos buscan eliminar basural en San Pedro de la Paz 

GENTILEZA DIEGO COLOMA
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ESPERAN ACOGIDA FAVORABLE DEL GOBIERNO

Carolina Abello Ross  
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

En 2014, el ex piloto de la 
Fuerza Aérea y comercial, 
Patricio Encina Vega, co-
menzó un proyecto para co-
nectar la Región del Bío Bío 
por vía aérea en casos de 
emergencia. 

La idea es integrar el traba-
jo de los aviones civiles, los 
reservistas aéreos que viven 
en distintas localidades de la 
zona, y las pistas o aeródro-
mos secundarios, junto con el 
apoyo de la red de radioaficio-
nados y de la Asociación Chi-
lena de Helicópteros. 

 Encina, quien además es  
Magíster en Ciencia Política, 
Seguridad y Defensa y actual 
jefe de la Reserva de la Fuer-
za Aérea, explicó que llevan 
años proponiendo esta ini-
ciativa al Gobierno, pero que 
aún no han sido escuchados.  

“Este proyecto nació al pre-
guntarnos qué instituciones 
pueden ser la respuesta a mu-
chos problemas en casos de 
catástrofe. La propuesta es  
no pensar en la Fuerza Aérea  
como respuesta, sino que 
buscar quiénes podrían dar 
soluciones en emergencia y 
catástrofe”.  

Así, se llegó a los clubes aé-
reos (que en la Región son 4) 
y a los reservistas aéreos (64 
en la zona) y a la Red Chilena 
de Helicópteros. Además, se 
incorpora a los pequeños ae-
ródromos, que suman 22.  

Con esto se puede llegar a 
zonas lejanas, como Tirúa, 
Cañete, Ralco y Cobquecura,  
“y así podemos tener una red 
que conecta estos aeródro-
mos, a lo mejor no todos, pero 
algunos estratégicos que nos 
permitan llegar a lugares cla-
ve”, dijo Encina.  Por ejemplo,  
recordó que, para el terremo-
to de 2010, el aeródromo de 
Cobquecura no estaba opera-
tivo, “porque estaba en malas 
condiciones. Y habría sido im-
portante tenerlo, consideran-
do que allí fue el epicentro, 
pero sólo hubo conectividad 
terrestre. Y este sistema fun-
cionaría en la primera fase de 

Al sumar los costos de horas de 
vuelo, despacho aéreo, seguros 
y la habilitación de operadores 
terrestres de aeródromos, el 
proyecto tiene un costo anual 
de apenas $49.600.000. 

En cuanto a la posibilidad 
de implementarlo, Encina 
explicó que lo han presenta-
do a la Onemi, “pero no he-
mos tenido la acogida espe-
rada. Creo que no han sabi-
do aquilatar lo que significa 
todo esto. El costo es muy 
bajo y además ayudaría para 
asegurar la sobrevivencia de 
la aviación civil. Eso hay que 
hacerlo a nivel regional, por 
la cantidad de emergencias 
que hay en esta zona”. 

La cruzada del piloto que busca crear 
red aérea de emergencia para Bío Bío 

GENTILEZA PATRICIO ENCINA

La Red de Apoyo Aéreo a la Seguridad integra a la Aviación Civil, la reserva aérea y 
los pequeños aeródromos, para dar respuesta en el menor tiempo posible.

emergencia, en la reacción”.  
Para solucionar esto, al te-

ner los aeródromos en depen-
dencia administrativa de 
Obras Públicas, “ellos a través 

de la Dirección General de 
Aeronáutica Civil, debieran 
realizar las inversiones en in-
fraestructura básica de estos 
aeródromos, como pavimen-

tar cabezales de pista, cer-
cos perimetrales para evitar 
la invasión de animales, es-
tanques de combustibles 
para la operación de las aero-
naves y helicópteros”. Sin 
embargo, agregó que el cos-
to sería menor en compara-
ción de los beneficios que 
traería este proyecto. 

 
Radioaficionados  

El apoyo de las comunica-
ciones está respaldado por 
la red de radioaficionados, 
“quienes en situaciones de 
emergencia han dado prue-
ba de su eficiencia, cuando  
las comunicaciones princi-
pales se encuentran en esta-
do de precariedad”. 

 Encina agregó que la red 
sería un voluntariado, ya que 
los reservistas y pilotos civiles 

tienen sus ocupaciones, pero 
están disponibles en casos de 
emergencia, como, por ejem-
plo, trasladar sangre a los hos-
pitales de localidades lejanas.  

“Hoy se cree que la Fuerza  
Aérea tiene que hacer ese tra-
bajo, pero es más difícil que 
tengan una capacidad de 
reacción inmediata, porque 
tienen que trasladar un avión 
para acá desde Puerto  Montt 
o de Santiago. En cambio, si 
acá hubiera una red de emer-
gencia, perfectamente se 
puede reaccionar en 20 mi-
nutos”, dijo Encina, quien in-
sistió en que el proyecto 
aprovecha las capacidades 
de la aviación civil, maneja-
do a un nivel local.  

También se puede utilizar 
para monitoreo, como de vol-
canes e incendios forestales.  

aéreos hay en la 
Región del Bío Bío. 
Dos en Concepción, 
uno en Chillán y uno 
en Los Ángeles. 

 clubes
4

estarían a cargo de la 
red de 
Radioaficionados, las 
que han funcionado 
en emergencias. 

Las 
comunicaciones 

CAROLINA ECHAGÜE M.
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Lucca tiene 10 años y, a sim-
ple vista, es un niño como cual-
quier otro. Juega, ríe, salta, es in-
quieto y travieso, pero Lucca 
no es como los otros niños. A él 
no le gusta hablar, ni tampoco 
muestra mayor interés por ju-
gar con otros niños. Él tiene au-
tismo y ayer fue su día. Ayer , 2 
de abril, se conmemoró el día 
mundial de la concienciación 
sobre el autismo, declarado por 
la ONU en  2007. Aunque debo 
contarles que en Chile, este día 
pasa totalmente desapercibi-
do, pues el Estado de Chile pa-
reciera no tener idea de lo que 
esta condición significa.  

A Lucca lo diagnosticaron a 
los 3 años, en 2009, y, 8 años 
después, el panorama en el país 

El mundo invisible de Lucca

pasar inadvertido ante el ojo 
inexperto de quienes no es-
tán familiarizados con esta 
condición, confundiendo a 
nuestros hijos con “niños mal 
enseñados o raros” y, a noso-

CAROLINA ECHAG¨ÜE M.

CI2MA UDEC

Matemáticos 
e ingenieros 
trabajan al 
servicio de 
la salud

de Ingeniería Matemática, 
DIM, de la UdeC; y Daniel Hur-
tado de la Facultad de Ingenie-
ría de la PUC, integrante del 
Grupo de Ingeniería Biomédi-
ca de esa casa de estudios. Tam-
bién participa el estudiante del 
Magíster en Ciencias de la In-
geniería con mención en Es-
tructuras de la PUC, Nicolás 
Barnafi, cuyo trabajo de tesis, 
en la temática descrita, es diri-
gido por Hurtado y Gatica.   

El trabajo permite analizar 
imágenes de tomografías com-
putarizadas,por ejemplo, de tó-
rax en fases de pulmón vacío y 
otra con aire, a través de cálcu-
los pueden ver cuánto se des-
plazan los tejidos y el esfuerzo 
que requiere el paciente. 

La idea es que con el soft-
ware puedan detectar pa-
trones anómalos y, a través 
de ellos, enfermedades aso-
ciadas. 

dres, en su desesperación, han 
caído en manos de médicos y 
padres inescrupulosos, que 
buscan lucrar con esta condi-
ción, ofreciendo “curas” y “te-
rapias milagrosas”, obviamen-
te, previo pago de altas cifras 
de dinero. Una de esas “insti-
tuciones” está, justamente, en 
Concepción, pero esta colum-
na no tiene como objetivo el 
polemizar. 

Es necesario educar a la po-
blación, algo que la mayoría de 
los padres de niños con autismo 
hemos convertido en una de 
nuestras banderas de lucha, 
considerando la nula partici-
pación estatal en esta tarea. Es 
nuestro deber, entonces, traba-
jar arduamente no solo por el 
bienestar de nuestros niños, 
sino que también preparar a 
nuestro entorno, directo e indi-
recto, para crear un ambiente 
más receptivo hacia quienes 
son diferentes. Pero, claramen-
te, no podemos hacerlo solos.  

Necesitamos  trabajar en 
conjunto con los actores rele-
vantes y quienes toman las de-
cisiones. Es decir, el Estado –
más allá del gobierno de turno-
, pues en ellos recae la 
responsabilidad de construir 
un país inclusivo, respetuoso 
de las diferencias de cada uno 
y, sobre todo, colaborativo. 

Espero que el próximo año, 
cuando vuelva a escribir sobre 
este tema, nuestra sociedad 
haya avanzado un poco en los 
puntos antes mencionados. Es 
lo que he esperado cada vez que 
he escrito sobre autismo, desde 
hace 8 años.

tros, con “padres irresponsa-
bles que no educan a sus ni-
ños”. Todo esto, porque las 
personas con autismo tienen 
comportamientos considera-
dos “inadecuados” dentro de 
la estructura social, debido a 
que, justamente, no conocen 
ni comprenden los construc-
tos sociales, convirtiéndose 
así en objeto de constantes 
críticas por su comportamien-
to “extraño”. 

Personalmente he tenido la 
suerte de poder instruirme al 
respecto, aprendiendo a dife-
renciar qué información es rele-
vante y fidedigna de la que no lo 
es, pero muchos no han tenido 
la misma suerte. Muchos pa-

EL EQUIPO ESTÁ constituido por investigadores de la UdeC u 
de la PUC que buscan lograr exámenes médicos más precisos. 

OPINIONES
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DEUDAS EN EL DÍA INTERNACIONAL DEL AUTISMO 

Este artículo no trata sobre  
el mundo interior de un niño 
autista, sino sobre su 
invisibilidad ante  
las políticas públicas.

Un proyecto de investiga-
ción que aúna los esfuerzos 
de académicos de la Univer-
sidad de Concepción y de la 
Pontificia Universidad Cató-
lica de Chile, promete favore-
cer la posibilidad de diag-
nosticar distintos tipos de 
enfermedades como, por 
ejemplo, las pulmonares.  

Se trata del desarrollo de 
modelos matemáticos que 
ayudan a comprender mejor 
ciertos procesos fisiológicos 
que ocurren en los órganos 
analizados y permiten esta-
blecer parámetros para una 
mejor prevención del agrava-
miento de los pacientes. 

Los investigadores son Ga-
briel Gatica, director del Cen-
tro de Investigación en Inge-
niería Matemática, CI²MA, y 
académico del Departamento 

no ha cambiado en nada. Se 
estima que en el mundo, 2 de 
cada 1000 personas tiene autis-
mo, pero en Chile no tenemos 
un catastro oficial de personas 
que vive dentro el Trastorno 
del Espectro Autista (TEA) y, 
como consecuencia de eso, no 
existen, hasta el momento, po-
líticas públicas al respecto.  

El acceso a información so-
bre esta condición está dividi-
do entre quienes tienen los me-
dios económicos para acceder 
a atención de salud privada, y 
quienes están condenados a vi-
vir en la ignorancia gracias a 
que el sistema público ha sido 
incapaz de contar con profesio-
nales idóneos para su correcto 
diagnóstico y tratamiento.  

El autismo, al no ser una 
discapacidad física, tiende a 

MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

Santa Juana 
revivió las 
tradiciones 
en feria 
agroturística

Cientos de personas 
llegaron ayer hasta la 
Plaza de Armas de Santa 
Juana para disfrutar de 
una nueva versión de la 
Feria Agroturística, ins-
tancia organizada por el 
municipio, buscando re-
vivir las tradiciones.  

En la plaza se reunie-
ron expositores agríco-
las, artesanos y gastro-
nómicos que junto a la 
granja educativa, música 
folclórica y ranchera ge-
neraron un ambiente fa-
miliar muy entretenido.  

Además, en el lugar se 
realizó una muestra de los 
campeones de Cueca, Tri-
lla de poroto a palo y orde-
ña de la vaca, sumado al 
campeonato comunal de 
Cueca Adulto clasificato-
rio para la final nacional 
que se realizará en Arica. 

El alcalde de Santa 
Juana, Ángel Castro, des-
tacó que con iniciativa  
pretenden generar un es-
pacio para que los turis-
tas puedan conocer la 
realidad que se vive en el 
campo. 

Javiera Gotelli 
Mamá de Lucca
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NORMATIVA COMENZÓ A REGIR A PARTIR DEL 1 DE ABRIL DEL PRESENTE AÑO

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Llegó abril y con ello la entrada 
en vigencia de la Reforma Laboral, 
tal como lo anunció el Gobierno 
hace unos meses. Los resquemo-
res ante su aplicación alcanzan 
el consenso nacional y , por su-
puesto regional: el 71% de los em-
presarios del Bío Bío cree que im-
pactará negativamente. 

Y sólo un 5% cree que llevarla 
adelante es positivo, mientras que 
un 24% se mantiene con una pos-
tura neutra. 

Los datos estadísticos se des-
prenden del último índice de Per-
cepción Empresarial Regional (di-
ciembre pasado), perteneciente 
a la Cámara de la Producción y del 
Comercio Concepción, Cpcc, 
siendo elaborado por EY. 

La opinión de la presidenta de la 
Cpcc, Elizabeth Gómez, es conoci-
da por todos: “ dejó profundas in-
terrogantes en los ejecutivos y em-
presarios encuestados”.  

Sin embargo, en un año neta-
mente electoral, el próximo Iper 
programado para junio podría 
mostrar algunas variaciones, con-
siderando que uno de los candida-
tos que lidera las encuestas, el ex 
Presidente Sebastián Piñera, ase-
guró que hará una suerte de refor-
ma a las Reformas: Tributaria, La-
boral y Eduacional. 

De hecho, el Iper pasado, el ge-
rente general de la Cpcc, Ronald 
Ruf, declaró que las variaciones de 
percepción podrían ser  “para bien”. 

 
Críticas 

Para el presidente de Corbio-
bío y Socabío,  José Miguel Steg-
meier,   la Reforma Laboral es con-
traproducente. 

“La verdad es que la hemos criti-
cado. Va en contra de lo que el mun-
do esta haciendo. Requerimos me-
jorar  la productividad, la capaci-
dad y de cómo se enfrenta la jornada 
laboral”, aseguró Stegmeier. 

Agregó como ejemplo que “no 
considera el mundo agrícola. La 
Presidenta Bachelet se abrió a ver 
de forma independiente al mundo 
de la agricultura. A pesar de los 
acuerdos previos en la Mesa Agrí-
cola, no se hizo. Cada día compli-
can más al sector privado con leyes 
complejas.  Insisto, nosotros esta-
mos legislando con mirada de los 
años 60 y 70, cuando el mundo aho-
ra esta en otra. Es más sindical que 
laboral. Lo más importante es que 
el individuo tome decisiones, que el 

71% de empresarios de la Región cree 
que Reforma Laboral será negativa
El presidente de la Corma, Fernando Raga, piensa que distanciará a trabajadores y empresa. El 
representante de Corbiobío y Socabío, José Miguel Stegmeier, y el gerente general de la Cpcc, Ronald 
Ruf, la consideran muy “sindical”, en un año que estará marcado por las promesas electorales. 

mente la violencia como elemento 
tácito de negociación”. 

Para el gerente general de la 
Cpcc, Ronald Ruf, hay puntos cla-
ves discutibles:  que la nueva ley no 
se hace cargo de las falencias del 
mercado como la baja participa-
ción de mujeres jóvenes y adultos, 
mal clima entre el sindicato y la 
empresa, poniendo como ejemplo 
La Minera Escondida. 

“Es importante destacar que el 
año 2017 es un año eleccionario en 
que los ánimos siempre se polarizan 
y a eso hay que incluirle un dato  
que no es menor y es que este año 
por calendario, le corresponde a un 
número importante de grandes em-
presas en Chile negociar colectiva-
mente, por tanto esperamos que 
las empresas y los trabajadores ten-
gan la mirada de futuro, pensando 
que más allá de un año eleccionario 
lo que se necesita es que las empre-
sas puedan llevar a cabo su queha-
cer, puedan cumplir con sus com-
promisos y, por otro lado, que los 
trabajadores puedan tener un tra-
bajo digno y estable”, observó Ruf. 

 
Defensa 

Ante el pesimismo del mundo em-
presarial, el director (s) de la Direc-
ción del Trabajo Bío Bío, José Manuel 
Álvarez, indicó que se han hecho to-
dos los esfuerzos para que la llega-
da de la nueva norma sea óptima. 

“El objetivo de la ley es como se 
planteó el 2015, cuando ingresó el 
proyecto. Efectivamente es pro-
pender a tener leyes laborales más 
modernas y apunta principalmen-
te a los procesos de negociación co-
lectiva, por lo tanto tenemos la 
convicción de que lejos de produ-
cir un efecto negativo, será positi-
vo, por que la ley basa su espíritu en 
construcción de acuerdos”. 

También hizo hincapié que tan-
to empresas como sindicatos se in-
formaron previamente. También 
la Dirección del Trabajo hizo capa-
citaciones a sus funcionarios para 
brindar un buen servicio. 

“Hemos enviado 400 cartas infor-
mativas a las empresas y sindicatos 
en el periodo transitorio.  Por lo tan-
to, hemos hecho un trabajo de baja-
da y de operación, potenciando 
nuestro equipo de relaciones labo-
rales, con capacitaciones a los fun-
cionarios, empresas y sindicatos”, 
puntualizó Álvarez.

ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
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riesgo e incertidumbre y fomentará 
el reemplazo de trabajadores por 
maquinarias y tecnología”. 

Y al igual que el presidente Corbio-
bío y Socabío, José Miguel Stegmeier,  
el presidente de Corma también tie-
ne preocupaciones puntuales con la 
puesta en marcha. 

“El tema del reemplazo y los 
servicios mínimos; la titularidad 
sindical y no extensión de benefi-
cios; y la no contribución a una 
mayor flexibilidad y productivi-
dad”, enumeró Raga. 

Es por ello que hizo un llamado. 
“Es necesario abrir oportunidades 
al trabajo flexible en materias de 
horarios y jornadas variables; per-
mitir el reemplazo bajo determi-
nadas condiciones para favorecer a 
las pymes y no coaccionar a los no 
sindicalizados a través de la no ex-
tensión de beneficios. Del mismo 
modo, se debe erradicar explícita-

trabajador sea recompensado”. 
El gremialista también extrañó 

que no se considere a los tempore-
ros. “El tema es ver la forma de su 
previsión e imposiciones adecua-
das, para que ellos puedan tener un 
ahorro previsional temprano”. 

Para el presidente de la Corpo-
ración Chilena de la Madera ( Cor-
ma), Fernando Raga Castellanos, 
las consecuencias serán reales. 
“Tenemos socios muy diversos, 
que serán afectados en forma dis-
tinta y también su nivel de prepa-
ración es heterogéneo”. 

Precisó que “coincidimos con lo 
expresado por diversos especialistas 
en el sentido de que probablemen-
te aumentará la conflictividad y  ju-
dicialización. Incluso, los episodios 
de violencia. En el mediano y largo 
plazo posiblemente  funcionará 
como un desincentivo a la inver-
sión, introduciendo elementos de 

La Dirección del  
Trabajo la defendió
El director (s) de la Dirección del Traba-
jo Bío Bío, José Manuel Álvarez, indicó 
que  se han hecho todos los esfuerzos 
para que la llegada de la nueva norma 
sea óptima.
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FRASE

“Más del 30% de las grandes 
empresas de Estados Unidos  
han incorporado el Mindfulness 
con modelos estructurales”.

“El 47,9% del tiempo estamos 
en algún lugar, pero menos en 
lo que estamos haciendo (doble 
presencia)”.

“En ocho semanas y en menos, 
se puede salir realmente de 
comportamientos habituales 
nocivos”.

70%
Llega la falta de compromiso del 
empleado respecto de la empresa en 
EE.UU. producto de la doble presencia.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN INFORMÓ PATRICIO BARRIGA, INSTRUCTOR DE ESTA PRÁCTICA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Mindfulness  o “estar presente 
en la vida de una forma intenciona-
da y sin prejuicios” es la novedad 
que promete mejorar la productivi-
dad, bajar el ausentismo y crear una 
nueva cultura laboral. 

Así lo demostraron las cifras de la 
aseguradora Aetna, una empresa 
grande de EE.UU. que ahorró la 
suma de US$ 600 millones en 2014,  
con la disminución del gasto de sa-
lud en sus empleados” gracias a la 
práctica del Mindfulness. 

Fue la afirmación de Patricio Ba-
rriga, instructor de Mindfulness, 
quien está de paso por Concepción. 
Barriga además es presidente y CEO 
de un grupo industrial español en 
EE.UU. para toda América. 

“Hace 25 años estoy en ese nivel de 
responsabilidad y junto con esto es-
toy en la Cámara de Comercio Espa-
ñola en Nueva York. Además desa-
rrollo consultorías a nivel interna-
cional tanto en la creación de joint 
inventors para el grupo Mondragón, 
que es un holding de empresas del 
mismo grupo en Asia y en Latinoa-
mérica”, comentó Barriga. 

-¿De qué manera el Mindful-
ness puede mejorar la producti-
vidad de una empresa? 

- En EE.UU. tenemos como clien-
tes a empresas muy grandes donde 
más del 30% de las grandes empre-
sas de este país  han incorporado el 
Mindfulness  con modelos estructu-
rales del mismo, como el Mindful-
ness You  Key, donde ya existen mo-
delos de prácticas y ejercicios que 
son ya una metodología. Las em-
presas del sector salud no sólo han 
cuantificado la disminución del au-
sentismo laboral, sino que mejoras 
en la salud. Aetna se ahorró US$600 
millones en sus empleados por estar 
mejor, que es una empresa muy 
grande del sector de los seguros y lo 
publicó en el 2014, es decir, por el 
menor uso del seguro de salud que 
la misma empresa les paga. Otro 
ejemplo es el caso del Banco de 
América y Citibank entre otros, to-
dos clientes nuestros. 

-¿Cómo se aplica el Mindful-
ness a las empresas? 

-De acuerdo a la experiencia del 
instituto y la mía en particular,  vie-
ne desde una decisión superior pro-
puesta como un ejercicio o una ac-
tividad particular que consigue un 
efecto de proponer, nunca obligar, a 
mandos ejecutivos y a partir de eso 
mandos intermedios y ya a los equi-
pos completos a nivel de personal en 
general. El Mindfulness es una serie 
de herramientas donde la medita-
ción es una de ellas. 

-¿Cuáles son los principales be-
neficios del Mindfulness aplicado 
a la empresa? 

 -El Mindfulness de entrada va a re-
gular el estrés evitando el estar siem-
pre reaccionando y vivir desborda-
do y desregulado en la salud con la 
ansiedad que es muy importante, 
porque si tú sumas el estrés, ansie-
dad, depresión y salir de todos esos 
dolores crónicos profundos y mu-
chas más cosas vinculadas al bienes-
tar general. Entonces, cuando se lo-
gra que todo un colectivo de perso-
nas practiquen el Mindfulness al 
interior de la empresa se podrá ac-
tivar o acceder a actitudes más ama-
bles, a poder hablar de otra manera, 
porque estoy presente y no estar en 
el piloto automático reactivo, que a 
veces hace reaccionar mal a los eje-
cutivos y trabajadores. Se mejora de 
tal manera el ambiente que se co-
mienza a formar una nueva cultura.  

Aseguradora ahorró  
US$600 millones al 
integrar Mindfulness 

ISIDORO VALENZUELA M.

El ingeniero dijo que su implementación podría mejorar la 
productividad, disminuir el ausentismo y crear una nueva 
cultura laboral en las empresas y organizaciones locales.

-¿En palabras simples, qué es el 
Mindfulness? 

- Es el estar presente en la vida de 
una forma intencionada y sin prejui-
cios, es la consciencia que produc-
to de estar presente de esta mane-
ra, con esta cualidad, emerge. En-
tonces , Mindfulness es realmente 
un estado cognitivo, un estado de 
consciencia ese en este momento 
cuando tenemos presencia de lo 
que realmente ocurre. 

-¿Podríamos decir que es una 
herramienta que permite al em-
presario percatarse de aspectos 
que antes no veía? 

-Completamente, de alguna ma-
nera Mindfulness permite ampliar su 
campo de visión. Además le permi-
te salir de una condición que hoy se 
llama de piloto automático, que en 
el contexto de la empresa nos hace 
muchas veces tomar decisiones sin 
discernimiento y en forma repetiti-
va y prejuiciosa sin notar las oportu-
nidades de pausa para evaluar con 
mayores herramientas. 

-Hoy en Chile el estrés aparece 
como la principal causa de  li-
cencias médicas y por lo tanto, de 
ausentismo laboral. ¿El Mindful-
ness ayuda con eso? 

- Hoy día existen variables cuan-
tificables y la neurociencia ha vali-
dado una serie de descubrimientos. 
Hace poco, un psicólogo hizo una 
encuesta a través de smartphones 
entre 25 mil personas y consultó a 
distintas horas del día dónde esta-
ba la mente de las personas en cada 
momento y cómo se sentía. Al reu-
nir toda la información, concluyó 
que el 47,9% del tiempo estamos 
en algún lugar, pero menos en lo 
que estamos haciendo (doble pre-
sencia) y luego cuando no estamos 
presentes el 80% del tiempo, esta-
mos más infelices o amargados o 
más tristes que felices y de este 80% 
del tiempo, cuando más está la gen-
te divagando, es cuando va al traba-
jo o cuando está trabajando. Esta 
información es lapidaria y surgió en 
EE.UU. hace 4 ó 5 años, por eso co-
menzamos todos a trabajar de qué 
forma volvemos a mirar las rela-
ciones laborales y cómo están las 
personas. Aquí está el origen de lo 
que las empresas identifican como 
un gran problema y que denominan 
falta de compromiso del empleado 
que ya llega a un 70%. Entonces es 
muy dramática la información que 
aparece producto de las investiga-
ciones más recientes. 

-¿Cuánto tiempo le toma al 
Mindfulness comenzar a reparar 
comportamientos nocivos? 

-En ocho semanas y en menos se 
puede salir realmente de comporta-
mientos habituales nocivos como 
la falta de presencia o doble presen-
cia, el piloto automático o la aten-
ción parcial permanente. 

-¿Por qué en Concepción? 
- Porque acá existe un proyecto en 

paralelo en Rukalihuen donde nace 
Bienestar Organizacional Conscien-
te (BOC). promotor del Mindfulness 
en esta región.
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Estarán presentes 30 empresas que mostrarán sus productos y darán charlas técnicas.

COLUMNA

Desde hace un tiempo 
se debate en Chile sobre 
la incerteza jurídica y sus 
consecuencias para las 
inversiones. El reciente 
rechazo del proyecto mi-
nero-portuario Domin-
ga en la Región de Co-
quimbo nuevamente 
abre el debate respecto a 
la independencia técni-
ca de nuestra institucio-
nalidad ambiental , la 
que también tiene direc-
ta correlación con el de-
sarrollo de la actividad 
empresarial. 

Situaciones como la vi-
vida por Dominga, son 
compartidas por otras 
regiones y Bío Bío no ha 
sido la excepción.  

Por eso, es necesario 
dar una mirada de futuro 
a la institucionalidad am-
biental que permita ca-
nalizar adecuadamente 
los proyectos, transpa-
rentando los límites para 
desarrollar iniciativas en 
Chile, con lineamientos 
objetivos, técnicamente 
justificados y conocidos 
por todos, sin que las au-
toridades políticas de 
turno decidan, de acuer-
do a sus propios criterios, 
el futuro de las inversio-
nes que van en beneficio 
de todos chilenos.  

No cabe duda que tan-
to la opinión política 
como la participación 
ciudadana deben ser es-
cuchadas en estos pro-
cesos, siendo ambas mi-
radas fundamentales 

para una correcta ope-
ración de los proyectos. 
Sin embargo, estas ob-
servaciones se deben ha-
cer en los tiempos co-
rrectos, con el fin de evi-
tar afectar las garantías 
de los procesos y la cla-
ridad respecto a las re-
glas que rigen para in-
vertir en Chile. 

Hoy, lamentablemen-
te, contar con la aproba-
ción ambiental no ase-
gura poder ejecutar un 
proyecto. Esa incerti-
dumbre resta atractivo 
para invertir en nuestro 
país, afectando nuestra 
capacidad de crecimien-
to y desarrollo económi-
co y social. 

Esta es una situación 
que debe ser revertida. 
Chile debe contar con 
una institucionalidad 
ambiental fuerte y técni-
camente capacitada en 
la que su validez e inde-
pendencia no sean pues-
tas en jaque.

Dominga y la  
institucionalidad 
ambiental

Hermann von 
Mühlenbrock 
Presidente Sociedad de 
Fomento Fabril

La Universidad Católica de 
la Santísima Concepción 
(Ucsc), a través del Instituto 
Tecnológico Sede Talcahua-
no, recibe desde hoy lunes 3 
de abril la “Exposición Inter-
nacional de Aire Acondicio-
nado, Calefacción, Ventila-
ción, Refrigeración y Agua 
Caliente Sanitaria”.   

Se trata de una instancia 
que coloca a la unidad acadé-
mica como epicentro del área 
a nivel nacional, a través de la 
muestra que se instalará en el 
edificio Monseñor Ricardo 
Ezzati del Campus San Andrés. 

Es un evento que contará 
con conferencias, seminarios 

Expo Frío Calor parte hoy en la Ucsc con las 
últimas tendencias en el rubro climatización

Arma, y abordará temas como 
Refrigeración y Frío Industrial, 
Aire Acondicionado, Calefac-
ción y Agua Caliente Sanitaria, 
Automatización, Calidad de 
Aire: Salas y Áreas Limpias, 
entre  otras materias. 

“Para nosotros es algo im-
portante, así como para la 
gente del área en la Región, 
pues es la primera vez que se 
realiza algo similar en la 
zona. Estarán presentes 30 
empresas que mostrarán sus 
productos y darán charlas 
técnicas”, informó Richardi 
Ríos, académico del  Institu-
to Tecnológico con sede en 
Talcahuano.

ARCHIVO

Regresa interés 
en trabajadores 
séniors por su 
vulnerabilidad  

Después de que el Institu-
to Nacional de Estadísticas 
entregara las últimas cifras 
de empleo el viernes pasa-
do, donde las tasas de deso-
cupación aumentaron de 
6,2% a 6,4% entre diciembre 
y enero del presente año a 
nivel nacional, a los analis-
tas les volvió  a preocupar el 
aumento del trabajo por 
cuenta propia, la elimina-
ción de empleos asalaria-
dos y la vulnerabilidad de 
los trabajadores séniors. 

Lo anterior es debido a que 
son los más vulnerables bajo 
el actual escenario económi-
co que vive el país. 

Renato Segura, director 
del Centro de Estudios Cerr, 

dijo que “los procesos tien-
den a ser intensivos en perso-
nas. Esto genera una baja 
productividad del trabajo, lo 
que suele compensarse con 
la sustitución de personas 
más calificadas (salarios al-
tos) por personas menos ca-
lificadas (salarios bajos).

y exposiciones de destacados 
invitados, pertenecientes a 
empresas líderes en el rubro, 
lo que en el IT vislumbran 
como una gran oportunidad 

para tomar contacto directo 
con las empresas más impor-
tantes del mercado, además 
de los proveedores y consumi-
dores de la Región y en el Sur. 

Entre los participantes, es-
tará presente como exposito-
ra y conferencista la empre-
sa Anwo, quien donará el la-
boratorio para la carrera de 
Técnico Universitario en Re-
frigeración y Climatización 
Industrial, equivalente a 80 
millones de pesos, inaugu-
rado en junio 2015. 

La actividad es organizada 
por la Ucsc, la Cámara Chile-
na de la Refrigeración y Cli-
matización y la productora 

Anwo donará un 
laboratorio para la 
carrera de Técnico 
Universitario en 
Refrigeración y 
Climatización 
Industrial.

Donación de 
laboratorio 

TRABAJADORES SÉNIORS con 
sueldos altos son más reemplazados. 
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SEGÚN SERGIO JARA, GERENTE GENERAL DE EMPRESAS VALMAR

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A días del lanzamiento de la dé-
cimo quinta versión de la Finco 
2017 organizada por la Cámara 
Chilena de la Construcción sede 
Concepción, Sergio Jara, gerente 
general de Empresas Valmar, en en-
trevista con Diario Concepción, re-
pasó los aspectos más relevantes  
del desarrollo inmobiliario local. 

En particular, explicó que “espe-
ramos este año mantener la inver-
sión del 2016, la cual es de aproxi-
madamente UF 600.000, esto se 
debe a que todavía hay demasiadas 
incertidumbres respecto a la apli-
cación de las reformas”. 

-¿Cuál es la inversión proyec-
tada de Valmar para 2017?  

- Esperamos este año mantener 
la inversión del 2016, la cual es de 
aproximadamente de UF 600.000, 
esto se debe a que todavía hay de-
masiadas incertidumbres respec-
to a la aplicación de las reformas y 
adicionalmente a una economía 
que se encuentra estancada cre-
ciendo muy por debajo de su po-
tencial, estos factores han hecho 
que muchas de las personas pos-
terguen su decisión de endeudar-
se en el largo plazo por temor a 
quedar desempleado, a este ele-
mento hay que sumarle el aumen-
to del precio de las viviendas pro-
ducto del IVA y las mayores restric-
ciones que esta colocando la banca 
para poder acceder al crédito.   

-¿A su juicio cuál es el escena-
rio del mercado inmobiliario ac-
tual en la Región? 

- A mi juicio, el comportamiento 
del mercado inmobiliario en el 
Gran Concepción ha ido bastante 
en línea con el comportamiento a 
nivel nacional, esto se traduce que 
las ventas han disminuido en alre-
dedor de un 40% respecto al 2015, 
lo cual se ha debido a los factores 
mencionados anteriormente.             

¿Qué oportunidades de nego-
cio pueden visualizarse bajo este 
escenario? 

- Las oportunidades se centran 
en ofrecer productos diferenciados 
de la competencia y, en particular, 
eso es lo que hemos hecho en Val-
mar, lo cual nos ha llevado a tener 
un 30% de la cuota de mercado de 
las casas sobre UF2.000, ya que no 
sólo vendemos una vivienda, sino 
que un barrio en el cual vivir, cali-
dad de vida como última línea, este 
concepto ha sido muy bien recibi-
do y aceptado por el mercado.  

-¿Cuáles son los proyectos más 
relevantes de Valmar para 2017? 

- Durante el 2017 vamos a conti-
nuar invirtiendo en Brisa del Sol, 
pero no solamente en casas, sino 
que, potenciando fuertemente la 
edificación en altura, es decir, va-
mos a comenzar a ofrecer una ma-
yor cantidad de departamentos al 

“Sector inmobiliario está preocupado 
por bajo crecimiento e incertidumbre”
El ingeniero explicó además que estos factores han hecho que muchas de las personas posterguen 
su decisión de endeudamiento en el largo plazo por temor a quedarse sin sus puestos de trabajo.

mercado en Brisa del Sol. Así tam-
bién, durante la Finco vamos a lan-
zar un nuevo producto que son las 
Town Houses en Brisas del Sol. Adi-
cionalmente estamos en proceso de 
obtención de permisos sectoriales 
para desarrollar un nuevo barrio en 
Concepción el cual va a tener una se-

rie de elementos diferenciadores que 
le permitan a las personas de Con-
cepción optar a una vivienda de alta 
calidad en un excelente barrio.  

-¿Cómo va el proyecto del Cen-
tro de Negocios? 

- Debido a que el mercado de 
oficinas no ha repuntado en el 

Gran Concepción, debido a la baja 
en la actividad económica, este 
proyecto se encuentra detenido 
hasta que mejoren las condiciones 
económicas y se disminuyan las 
incertidumbres.  

- ¿Cómo evalúa la realización 
anual de la Finco cuya versión 
2017 está pronta a realizarse? 

- La Finco es una muy buena 
oportunidad para que todas aque-
llas personas que desean comprar 
una vivienda puedan comparar 
toda la oferta del mercado y de 
esa forma tomar la mejor deci-
sión, así también la Finco es una 
muy buena oportunidad para las 
inmobiliarias de lanzar y dar a co-
nocer sus proyectos.  

-¿Cuál es su proyección para el 
mercado regional de los depar-
tamentos? 

- Respecto al mercado de depar-
tamentos, hoy en día vemos que 
existe una gran oferta, pero princi-
palmente concentrada en el centro 
de Concepción y para productos 
de 1 y 2 dormitorios, por lo que 
existe una gran oportunidad para 
desarrollar proyectos de departa-
mentos en sectores distintos al cen-
tro y para aquellas personas que 
andan buscando vivir con una ma-
yor calidad de vida.  

-¿Cuál es la puesta en valor de 
Valmar para la ciudad? 

- Quiero destacar que lo que Val-
mar hace es construir ciudad y eso 
es lo que venimos haciendo duran-
te los 48 años de vida que tenemos, 
primero con Lomas de San Andrés, 
luego con Brisa del Sol y ahora con 
un nuevo barrio en Concepción, es 
por eso que esperamos seguir sien-
do los líderes en el mercado inmo-
biliario por muchos años más, lo 
que buscamos es que los hijos y los 
nietos de nuestros clientes vengan 
a vivir a nuestros barrios.

CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“Las oportunidades se centran 
en ofrecer productos 
diferenciados de la competencia 
y, en particular, eso es lo que 
hemos hecho en Valmar”.

“Durante la Finco vamos a 
lanzar un nuevo producto que 
son las Town Houses en Brisas 
del Sol”.

“Estamos en proceso de 
obtención de permisos 
sectoriales para desarrollar un 
nuevo barrio en Concepción”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERGIO JARA , gerente general de 
empresas Valmar afirmó que 
actualmente cuentan con el 30% del 
mercado de las casas sobre UF 2.000.
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La Corporación Desarrolla Bío Bío organizó 
la presentación de un nuevo prototipo para el 
mejoramiento de la gestión de pymes exporta-
doras en la zona. Al evento asistieron represen-
tantes de Prochile y Asexma.  La actividad se 
realizó en el restaurante Alcatorce. 

Pop y folk de Carolina 
Nissen en  la UNAB

Concierto de la cantante valdiviana 
tuvo una puesta en escena que trajo lo 

mejor del pop y folk, además de música po-
pular. “Miedo”, “Pienso en ti” y “Fatal” fue-

ron algunos temas que marcaron la prime-
ra presentación de la Temporada Cultural 

2017 de la Universidad Andrés Bello.

JESSICA SALAZAR  y Carolina Muñoz. MARCIA BETANCOURT y Jared Leiva.

CLAUDIA 
FICA  y 

Agustina 
Apezetche.

JORGE, Ángela y Pamela  Martínez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento del programa de 
Herramientas Modernas 
de Gestión

SANDRA IBÁÑEZ y 
Roberta Lama.

ENZO 
PANDOLFI  
y Carlos 
Muñoz.

ALFREDO MENESES y Pablo Mendoza.

CLAUDIO BRITO  y 
María José Rodríguez.

FERNANDO VALDÉS 
y Cristián Pichara.

ANDRÉS 
GUILOFF 

y Johann 
Pinto.

CRISTIAN ARANDA y Sandra Carvajal.
OCTAVIO ENRÍQUEZ, Carolina Nissen, Valentina Bobadilla y Claudius Rieth.

LILIAN 
CORONADO 
y Catalina 
Espinoza.

EDUARDO SANHUEZA y Freddy Blanc.
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Relatos que se 
tiñen de delirio 
y desconcierto, 
pero también 
de esperanza

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“EQUIS. HISTORIAS DESPLAZADAS”

El escritor Muñoz Coloma presentó su 
nuevo trabajo literario en Zaguán.

Presentado hace algunos días en 
Zaguán Arte & Libros, “Equis. His-
torias Desplazadas”, de Ramón 
Muñoz Coloma, apela -por medio 
de 16 relatos- a situaciones que se 
escapan de lo común, pero cuya fi-
nalidad es poner a los distintos 
personajes a prueba tanto en sus 

sentimientos como en cordura.  
“Intentan hacer transitar a los per-

sonajes por diferentes estados de la 
condición humana, particularmente, 
por la decepción, los sueños, los de-
seos y esperanza.  Los personajes son 
enfrentados a estas situaciones tam-
poco de forma, podríamos llamar na-
tural o cotidiana, por lo general, son 
sucesos delirantes que los obligan a 

salir de ese eje de comodidad en que 
habitualmente vivimos y que a la lar-
ga no hace otra cosa que alienarnos, 
de ahí que sean historias desplaza-
das.  Muy por el contrario, estos per-

sonajes, a pesar de parecer unos de-
rrotados (y serlos en muchos rela-
tos) escapan de esta alienación, y to-
man el control de su vida, de una u 
otra manera”, explica el autor. 

Un aspecto importante a destacar 
y presente a lo largo de las 103 páginas 
que componen el texto, es la marcada 
huella del territorio, es decir, la persis-
tente y constante presencia de Hual-
qui como escenario de la mayoría de 
las historias, comuna de la cual dicho 
sea de paso proviene el escritor. 

“Siempre quise escribir algo re-
lacionado con ese territorio, con 
ese Hualqui mezclado con el que 
llevo en la memoria, el que me vio 
crecer y este libro lo recoge. Son 
muchos relatos que tienen como 
escenario y/o contexto en Hual-
qui, existe como una vuelta al terri-
torio.    El territorio permea por to-
dos lados, Hualqui en particular y 
el Gran Concepción en general”, 
señaló Muñoz Coloma. 

“Equis. Historias Desplazadas” tie-
ne su origen en los diferentes relatos 
que Coloma escribió en un momen-
to para la Revista Mocha, cayendo 
en cuenta que  “gran parte de ellos co-
rrespondían a una lógica, así que los 
trabajé como para darles una línea 
editorial y comencé a armar este vo-
lumén. Pienso o quiero creer, hacia la 
idea de que no hay pérdida sin ganan-
cia y viceversa, a mi juicio todos in-
dican aquello, como si fuera la misma 
historia. Parece que es cierto aquello 
que uno escribe siempre la misma 
historia, pero de diferentes mane-
ras”, confesó el escritor. 

Está en planes del autor el presen-
tar el libro fuera del Bío Bío, pero aún 
no hay nada agendado.

ISIDORO VALENZUELA M.

MUÑOZ COLOMA EN PARALELO a su veta de escritor ha desempeñado 
una destacada labor como artista visual, exponiendo sus trabajos en distin-
tos puntos de la Región y también a lo largo del país.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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AVISO 
En causa rol N°V298-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1323,  de 16 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “SERVICIO DE AGUA POTABLE 
RURAL DE RALCO, COMUNA DE ALTO BÍO BÍO, VII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Alto Bío Bío, VIII  Región del 
Bio Bío; SOTO SOTO LUIS ALBERTO, lote N°1, rol avalúo 219-229,   de 225 
m2, suma consignada $440.812.- Fisco solicitó toma posesión material lotes 
expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos al expropiado, para fines 
Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V294-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1272,  de 15 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “DISEÑO OBRAS FLUVIALES RIO 
ANDALIÉN, ESTEROS NONGUEN Y PALOMARES, VIII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Concepción, VIII  Región del 
Bio Bío; WOOD QUALITY S.A.  lote N°11A , rol avalúo 1290-112,   de 7522 
m2, suma consignada $82,428,441.- Fisco solicitó toma posesión material 
lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos al expropiado, 
para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria 
 
AVISO 
En causa rol N°V295-2016, Tercer  Juzgado Civil Concepción, consignación 
valor expropiación, se expropiaron por Decreto Exento Nº 1290,  de 15 de 
noviembre de 2016, para ejecución obra “DISEÑO OBRAS FLUVIALES RIO 
ANDALIÉN, ESTEROS NONGUEN Y PALOMARES, VIII Region del Bío Bío”,  
El lote se encuentra ubicado, en la comuna de Concepción, VIII  Región del 
Bio Bío; CNLIFE CIA DE SEGUROS DE VIDA S.A. Lote N° 11A rol avalúo 7022-
136 ,    de 1224 m2, suma consignada $42,590,117.- Fisco solicitó toma 
posesión material lotes expropiados. Tribunal ordenó notificación por avisos 
al expropiado, para fines Art. 21 D.L. 2.186.-  La Secretaria

EXTRACTO,  
SEGUNDO JUZGADO Civil de Concepción, Rol C-2788-2014, sentencia 
definitiva del veintisiete de junio de dos mil catorce, decreta la 
interdicción por demencia de Doña Patricia Lorena Vallejos Mulchi, 
Run 11.897.262-7 domiciliada en Miguel Brayer 570 Boca Sur (sexta 
transversal), San Pedro de la Paz, quedando privada de la administración 
de sus bienes y se nombra curador definitivo a Sergio Gustavo Vallejos 
Mulchi, Run 10.578.002-8. Secretaria.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
CAMPOS DEPORTIVOS LLACOLEN S.A ( ABIERTA) 
Junta General Ordinaria de Accionistas  
 
Por acuerdo del Directorio, cítase a los señores accionistas de Campos 
Deportivos Llacolén S.A. a Junta Ordinaria de Accionistas para el día 
jueves 6 de Abril del 2017 a las 20.00 hrs, en Primera Citación, en su 
sede social ubicada en San Pedro de la Paz, Avda., Pedro Aguirre 
Cerda N° 781, con el objeto de someter a consideración de los señores 
accionistas las siguientes materias: 
 
1.- Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio 
finalizado el 31 de  Diciembre del 2016, del Balance General y del Informe 
de los Auditores Externos; 
2.- Aprobación de la memoria;  
3.- Designación de Auditores Externos para el ejercicio 2017;   
4.- Designar el periódico en que se efectuarán las publicaciones de 
la sociedad para avisos año 2018; 
5.- En general, cualquier materia de interés social que sea propia de 
una Junta Ordinaria conforme a la Ley y los Estatutos Sociales. 
 
Podrán participar en la Junta arriba convocada sólo los titulares de 
acciones inscritas en el Registro de Accionistas hasta el día 30 de 
Marzo del 2017. 
 
Por oficio circular N° 328 del 3 de Febrero de 2012 de la Superintendencia 
de Valores y Seguros, se eximió a la Sociedad de enviar Memoria y 
Balance a todos los accionistas. No obstante esto, se encuentran a 
disposición de los accionistas ejemplares de la Memoria en la oficina 
de la sociedad o en su caso podrán solicitar  una copia de estos 
antecedentes, los que serán enviados a vuelta de correo. 
 
   El Presidente

CITACIONES: 
El Directorio de la Corporación Regional  de Oncología Bío Bío, Hogar 
Los Boldos, cita a Asamblea General de Voluntariado, para el lunes 
10 de abril, a las 16,00 horas en Aníbal Pinto 153, Concepción.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

LOS BARES SON SUS ESCENARIOS Y EL APLAUSO  SU MEJOR PREMIO

Cada generación  tiene 
una voz poética y en la ac-
tualidad el colectivo  “Cóc-
tel Lírico”  se encamina a 
consolidarse como el nue-
vo  “aullido literario  pen-
quista” de los últimos años, 
encendiendo las noches de 
bares como Mal Paso, el 
Averno y Casa de Salud. 

Todo partió hace no más 
de ocho meses y detrás de 
esta nueva escena está Ig-
nacio Gallardo , autor del 
libro “Testimonios de Baja 
Pureza”, quien por casuali-
dad partió  declamando 
versos como soporte en las 
presentaciones de la banda 
de jazz Larrea Trip. 

“En un comienzo nadie 
entendía mucho, pero des-
pués fueron aceptándolo. 
Fue ahí cuando se acerca-
ron otros artistas”, explica 
Gallardo, apellido que si 
suena familiar es porque 
es el hijo del aclamado aca-
démico, lingüista y profe-
sor emérito de la UdeC fa-
llecido el año pasado,  An-
drés Gallardo, creador de 
obras fundamentales 
como La Nueva Provincia. 

¿Quiénes son estos nue-
vos juglares en la era mille-
nials? Alan Muñoz, Karina  
“Kapitana Aguilera”, Óscar 
Sanzana, Héctor Veloso, 
Francisco Valenzuela y Án-
gela Fierro, entre otros in-
vitados. 

Gallardo perteneció al-
guna vez al movimiento “ 
Aullidos” y  asegura que la 
mitad del Cóctel Lírico  ha 
publicado y el resto está en 
proceso de hacerlo.  

Por lo pronto, el mani-
fiesto poético se resume en 
“llevar la poesía a un públi-
co abierto”, precisa “Capi-
tana Aguilera”, en que la 
oralidad es fundamental. 

Todo para exponer el 

Cóctel Lírico, la nueva 
generación de poetas 
bohemios de Concepción

sentir de pesimismo que 
hoy por hoy, respira no sólo 
la  juventud, sino también 
aquellos que son más cer-
canos a la llamada gene-
ración X,  en una sociedad 
sumida en una coyuntura 
social, económica  política 
y cultural de un modelo 
país  en constante revisión 
y escrutinio de lo público 
tras la irrupción de las re-
des sociales. 

 Y esto el Cóctel Lírico lo  
sabe aprovechar y también 
conservar en el placer del 
papel mediante la edición 
de un fanzine que es distri-
buido en la bohemia . Lle-
van una edición y ya van 
por la segunda. 

“Para ser honesto, nues-
tra poesía es funesta. La 
mayoría de la producción 

que exhibimos a la audien-
cia es pesimista en el senti-
do del desencanto hacia la 
vida. Se rescata el tema de 
la soledad y la indiferencia 
de un mundo que nos pare-
ce injusto. Pero es justa-
mente ahí donde está el va-
lor y la riqueza de esto, en 
trasladar todo este sentir 
verso, donde nace así una 
belleza”, indica Gallardo. 

Es por eso que los esce-
narios se siguen expan-
diendo. Purgatorio Bar es 
el nuevo epicentro junto a 
centros culturales autoges-
tionados, siendo acompa-
ñados por otros artistas 
destacados, como el per-
formancista y poeta Cris-
tian “Condemarzo”. 

 Incluso, este viernes 31,  
el premio Municipal de Ar-

GENTILEZA CÓCTEL LÍRICO

Ignacio Gallardo, Alan Muñoz,  Karina  “Kapitana 
Aguilera”,  Óscar Sanzana, Héctor Veloso, Francisco 
Valenzuela y Ángela Fierro están detrás del recambio.

tes, Alexis Figueroa, los 
acompañó en el bar Mal 
Paso en esta cruzada, lo 
que es un honor para el 
Cóctel Lírico, ya que es un  
hombre fundamental en 
Concepción con su acla-
mado y premiado  trabajo  
“Vírgenes del Sol Inn Caba-
ret”, hoy de culto. 

De si son o no el nuevo 
estandarte, hacen una ad-
vertencia: “nuestra apues-
ta como colectivo pasa por 
demostrar que no somos 
la cuna de ni una cosa, sino 
que la tumba, el féretro, el 
obituario. Nuestra inten-
ción es difundir la poesía 
donde no se conoce. Creo 
que todo el colectivo está 
de acuerdo conmigo  en 
que nos motiva el solo he-
cho de ser escuchados, 
más allá de ser valorado 
por la antigua academia o 
estirpe poética de Concep-
ción. Lo importante es que 
el público y los poetas si-
gan creciendo”, puntuali-
za Gallardo. 

Este recambio genera-
cional también le rinde tri-
buto a sus antecesores, 
como Gonzalo Rojas, To-
más Harris, entre otros, ha-
ciendo énfasis en que “no-
sotros estamos defendien-
do a muerte a la poesía 
penquista. Nos sentimos 
participe de este construc-
to. Queremos meter ruido 
y mucho”, concluye el jo-
ven poeta.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestro querido e inolvidable esposo y padre, Sr. 
 

JORGE BERNARDO GONZÁLEZ CAMPOS 
(Q.E.P.D.)  

Su funeral será hoy lunes, despues de una misa que se realizará a las 14:00hrs., en 
la Parroquia Santa Rosa de Lima (Lebu); saliendo el cortejo al Crematorio del Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Ana Gloria Matamala L. 
Sofía Andrea y  
Felipe Ignacio González Matamala. 
 
Lebu, abril 3 de 2017.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra amada madre, suegra y abuelita, Sra.  
 

MARÍA ISABEL MARDONES MARÍN 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, despues de una misa a las 10:00hrs., en la Parroquia San 
Agustín, Castellón 284, Concepción, saliendo el cortejo al Cementerio Parque El 
Sendero (Penco). 
 
Familia Erices Mardones. 
 
Concepción, abril 3 de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori1086, Local C

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

10/20 10/22
LOS ÁNGELES

11/25
SANTIAGO

10/23
CHILLÁN10/24

RANCAGUA

12/24
TALCA

10/20
ANGOL

8/18
TEMUCO

10/16
P. MONTT

9/18
MARTES

10/18
MIERCOLES

11/15
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Ricardo



Troncos y Old John’s dieron el 
vamos a la temporada de rugby
Elenco maderero derrotó claramente a Weichafe en Tineo 
Park, mientras que sus vecinos ingleses cayeron a manos de 
Old Gergel por el Centro Sur. La próxima semana, sus equipos 
A se medirán contra los cuadros B  Pág.8

Listos los clasificados para los 
Deportivos Nacionales en mayo
Selectivo de Tae Kwon Do en el gimnasio de Huachipato fue 
la última disciplina en definir representantes del Bío Bío para 
la cita que convocará más de 3 mil 500 deportistas en nuestra 
zona, en una instancia inédita en provincia.  Pág.7

Huachipato cortó una racha de 
cuatro partidos sin triunfos y 318 
minutos sin marcar goles. Perdía 

ante San Luis hasta el minuto 86, 
pero lo dio vuelta con goles de 

Carlos González y Robles.

R
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E
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R
R

A
 P.

El último     
ríe mejor
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“Robles siempre se coloca al 
hombro al equipo y a Ponce. Un 
jugadorazo”.

@carlosmorenosep

“Linda foto envía VTornería con 
mi compadre Chino González 
vistiendo de lila en Tomé junto a 
Zaracho, Samuel, Don Nino”. 

@Mauropozo

“Lo mejor del partido U. de 
Chile con UdeC fue el debut del 
paraguayo Luis Riveros en la 
UdeC. Mostró condiciones y 
actitud”.

@gabrielartigues

“Ahora mi mensaje es para S.A. 
Huachipato. ¡Bajen de precio de 
las entradas! Sería lindo que 
vaya el doble, triple de hinchas y 
ganar $ lo mismo”.

@galovargastvu

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., y Carlos Campos A. Diseño: Sarah Montti D., Paulina Parra C. y Adriana Valenzuela M. Fotografía: 
Isidoro Valenzuela M., Carolina Echague M., Romilio Pasmiño G. y Raphael Sierra P.

E
l “Gringo” Nourdin 
estuvo en Helsin-
ki, con “Chancha-
rrita” Leal y otros 
que ya no están 

acá. Con algo de melena 
blanca y risa de quinceañe-
ro, lo veo ahora en la mesa 
del fondo. Frente a él, “Mez-
clilla” Vásquez, otro de la 
Sub 90 de Naval.Comiendo 
una carne que se deshace 
sola y un consomé, recor-
dando ese partido que po-
cos vivos recuerdan. Más 
allá, Urzúa caminando len-
to, pero con el arco entre 
ceja y ceja. A su lado, Óscar 
Cifuentes agazapado en su 
silla, listo para embolsarla 
y que no se le arranque. 

Si usted es muy joven, se-
guramente no sabe de qué 
diablos estoy hablando. Bus-
cará esos apellidos en google 
y lo más probable es que no 
encuentre nada, como si no 
existieran. Porque con las le-

“Hablan de tal y cual partido y parece que 
estuvieran de nuevo ahí adentro, con el piso 
verde y la gente cantando”

yendas pasa eso, tienen mu-
cho de cuento más allá de la 
verdad. De pronto, suena el 
himno. “Dicen que lo eligie-
ron el más lindo de todos”, 
apunta uno de los presentes. 
Ahí también hay mucho de 
mito. Y los viejos cantan des-
de adentro. Porque algunos 
hablan cada vez más bajito y 
les gusta la calma, pero cuan-

do hay que cantar tres veces 
Naval hay que hacerlo desde 
adentro. La sala retumba.  

Empieza la premiación a 
los que todavía se atreven a 
vestir de corto y desafiar el 
consejo de los médicos. A 
esos que van a El Morro y se 
cambian lentito en ese ca-
marín donde antes se ponían 

vendas nerviosos. Porque se 
llenaba y los fanáticos eran 
exigentes. Ocho veces cam-
peón del Regional, amigo. 
No se puede ni empatar en 
casa. Hay reconocimiento a 
los mejores en brisca y otros 
juegos de cartas, para los que 
ya están llenos de bypass. 
Los aplausos son los mis-
mos. Las tallas en la mesa 

no cesan y Apablaza ya ha 
brindado varias veces. Son 
unas cuantas horitas donde 
parecen estar de nuevo en 
la concentración antes de 
enfrentar al Vial o de sacar-
le la cresta a Coquimbo Crav. 
Hablan de tal y cual partido 
y parece que estuvieran de 
nuevo ahí adentro, con el 

piso verde y la gente cantan-
do. Hay abrazos, hablan de 
sus nietos, preguntan si los 
hijos salieron buenos para 
la pelota. Sonríen, mucho. 

El viernes, los ex jugadores 
de Naval cumplieron 57 años 
de vida como club deportivo 
y social. En otra celebracio-
nes invitaron a rivales como 
el “Loco” San Martín, con los 
que mantienen respeto y ca-
riño. Porque de ese Regional 
que hemos escuchado tanto 
y sabemos tan poco quedan 
recortes antiguos, copas en 
la vitrina y lo que puedan 
contarnos estos caballeros. 
Por eso hay que escucharlos, 
cuidarlos y reconocerlos. Por 
eso, me siento orgulloso de 
que Sergio Inostroza los lla-
me uno por uno, porque no 
sabe usar whatsapp. Los reú-
na y disfruten como niños. 
Por eso, en la noche le dije 
“pucha que salió bonito. 
Duerme tranquilo, papá”.

Chile supera a 
Venezuela y sube 
al cuarto puesto

La “Roja” derrotó a Venezue-
la por 3-1 con dos goles de Este-
ban Paredes y uno de Alexis Sán-
chez para ubicarse cuarto en la 
clasificatoria rumbo al Mundial. 
Superó a Argentina en la tabla y 
ahora le quedan sólo 4 partidos. 

CARLOS PARRA / ANFP

Maratón de 
Santiago luce 
nuevo récord de 
42 kilómetros

El keniata Luka Lobowan es el 
hombre más rápido en la historia 
de la Maratón del Gran Concep-
ción. El deportista ganó ayer el 
evento capitalino logrando una 
marca de 2 horas, 9 minutos y 35 
segundos en la prueba de fondo. 
Eso significa casi un minuto y me-
dio menos que el registro anterior, 
que databa de 2015. Lo secunda-
ron en el podio los también africa-
nos Julius y Richard Sergei. En da-
mas, la vencedora fue Inés Mel-
chor, registrando 2h34’09’’. 

En 21 kilómetros, los máximos 
honores fueron para el chileno 
Enzo Yáñez y la peruana Rocío Can-

AGENCIA UNO

Sampedrinos del 
canotaje sacan 
boleto a Colombia

Siete deportistas que entre-
nan en San Pedro de la Paz con-
siguieron, en el selectivo de 
Laja, pasajes para el Sudameri-
cano de canotaje que se dispu-
tará en Paipa, Colombia, entre 
el 19 y 23 de abril.

ROMILIO PASMIÑO G.

“¡Empezamos la  ruta del León! 
Si hay que partir de lo más 
abajo, ahí estaremos. ¡¡¡Puro 
Conce!!!

@jnavarro89

“Se necesita impulsar la cultura 
del deporte en Concepción. ¡¡El 
Maratón del Gran Concepción 
era una excelente oportunidad!! 

@YekaAlarcón

post&twits

tará. Finalmente, en la distancia de 
10 kilómetros, el primer lugar fue 
para Jeniffer González (32’53’’), 
quien vivió por un tiempo en Con-

cepción. En varones, Carlos Díaz 
fue el primero en cruzar la meta 
con un cronómetro de 27 minutos 
y 39 segundos.  

on permiso
Los ex jugadores de Naval se juntaron para celebrar 57 años como Club Deportivo y 
Social. Una instancia hermosa para reunir a estrellas de una época hermosa. Algo 
que muchos clubes de la zona podrían imitar, que los viejos necesitan.

Esos viejos cuya palabra 
mantiene viva la historia
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S
onaría injusto escribir 
que la victoria de Hua-
chipato fue merecida, 
porque estuvo lejos de 
serlo. El partido fue 

opaco y, pese a que el acero propo-
nía, San Luis le complicó la vida 
hasta el final. Alguna vez le tenía 
que tocar a los dirigidos por Miguel 
Ponce, eso sí, que sobre el final se 
quedaron con un 3-2 clave, toman-
do en cuenta la dura pelea por no 
descender en la tabla acumulada. 
 
Sin ideas 

Clave era arrancar bien, pero dio 
la impresión que la defensa de Hua-
chipato, sobre todo sus laterales, no 
lo sabían. Rápidamente al 3’ la visi-
ta se puso en ventaja. Sagredo en-
tró sin marca por la banda derecha 
del acero y marcó el 1-0. Débil resis-
tencia de José Bizama. Complicado 
panorama para el cuadro de Mi-
guel Ponce, que dio señales de recu-
peración al 11’, cuando González 
conectó mediante golpe de cabeza, 
en el vértice del área chica, un cen-
tro enviado por Valenzuela. Acere-
ros y canarios fueron imprecisos 
en ataque, aunque la visita aprove-
chó las licencias de una defensa de 
Huachipato. Al 21’ Bizama fue otra 
vez superado por su sector y Saave-
dra sacó un centro impecable para 
Escobar, quien anticipó a todos y 
anotó el 2-1. Sin éxito, los laterales 
profundizaron buscando mayores 

Huachipato dio vuelta, en cuatro minutos, un partido donde no le había 
salido nada. Carlos González marcó dos y Robles, con un golazo en la 
agonía, desató los festejos en Talcahuano. Triunfazo vital.

Tapó todos los 
errores con garra y 
salió de perdedor

Goles suma 
el 

paraguayo 
Carlos 

González, 
dos por 

debajo de 
Esteban 
Paredes, 

Felipe Mora 
y Álvaro 
Ramos.

4
Minutos 
estuvo 

Huachipato 
sin marcar 
un gol, casi 

tres partidos 
y medio. El 
último lo 

había 
anotado en 
el 2-3 frente 

a Audax.

318

RAPHAEL SIERRA P.

opciones de ataque, pero no apor-
taron y sólo provocaron mayor de-
sequilibrio defensivo. Las bandas 
eran un “pasillo”, la visita hacía lo 
que quería y se fue ganando al des-
canso. El ataque, al igual que ante 
O’Higgins, careció de sorpresa, aun-
que por lo menos rompió la racha 
de tres partidos sin marcar.  

 
Sufriendo 

San Luis mantuvo fiel su libreto 
y, sin brillar, lo hizo mejor que Hua-
chipato. El local se desesperó y no 
encontró soluciones, pese a los in-
gresos de Dávila y González. El pri-
mero fue uno más entre el enredo 
que se armó y el segundo trató de 
generarse espacios, pero le costó. El 
canario pudo liquidarlo al 75’. Leal 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

habilitó a Martínez, que le ganó a 
Bizama y apareció sin marca en el 
área, pero elevó su tiro. San Luis ter-
minaría pagándolo caro.  

Dávila y González justificaron 
sus minutos en cancha recién al 
87’. Dávila combinó con Ricardo, 
que habilitó al otro González quien 
venció a Cano y puso 2-2. Últimos 
segundos y ajustado remate desde 
fuera del área de Andrés Robles 
desató la euforia en Talcahuano. 
“Ganamos con garra, porque San 
Luis nos hizo la vida imposible y no 
nos dejó generar mucho fútbol”, 
comentó el héroe acerero. 

GOLES

3

C. Lampe 
J. Bizama 
O. Merlo 
V. Huerta 
R. Sáez 
A. Robles 
C. Sepúlveda 
C. Pontoni 
C. Valenzuela 
A. Sagal 
C. González

SAN LUIS 

FORMACIONES

M. Ponce

DT

(46’) V. Dávila por  C. 
Pontoni 
(58’) R. González por 
C. Sepúlveda 
(87’) M. Godoy por A. 
Sagal

Bizama, Valenzuela,  
C. González.

HUACHIPATO

2

M. Cano 
S. Ramírez 
D. Vicencio 
V. Morales 
J.P. Gómez 
G. Rivas 
B. Leal 
F. Saavedra 
G. Abán 
C. Escobar 
B. Sagredo

M. Ramírez

DT

(64’) F. Saavedra por 
G. Rivas 
(70’) G. Martínez por 
B. Sagredo 
(77’) J. Santander por 
C. Escobar

Sagredo, Vicencio, 
Saavedra.

(11’) C. González  
(87’) C. González 
(90+1’) A. Robles 

(3’) Sagredo 
(21’) Escobar

Estadio: CAP Acero 
Público: 1.209 personas 
Árbitro: Francisco Gilabert

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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C
omo cada cierto tiempo 
lo hace, la Asociación Bío 
Bío Basquet vuelve a re-
mecer los tableros loca-
les con otra buena noti-

cia, esto en pleno proceso de pre-
paración de sus afiliados para los 
diferentes desafíos de la presente 
temporada. 

 Si el año pasado fue la escuadra de 
Estudiantes de San Pedro quien im-
pactó al medio cestero nacional, in-
tegrándose al Campeonato Libcen-
tro B (donde se convirtió en la mayor 
sorpresa al punto de disputar la gran 
final del certamen), ahora es otra 
institución local la que sigue sus pa-
sos, con una confianza férrea de la 
recompensa que se obtiene del tra-
bajo duro. 

Se trata del Club Deportivo Esco-
lar Tomé, que participará de la cate-
gorías menores del certamen (Sub 
13, Sub 15 y Sub 17). La entidad lo-
gró presentar en tiempo récord toda 
la documentación exigida por la Fe-
deración Chilena de Básquetbol, 
para cumplir así con el cuaderno de 
cargos y ser aceptada como nueva 
integrante del campeonato. 

La confirmación llegó la 
semana pasada desde 
Santiago, por lo que 
el club duplicó los 
preparativos con 
miras a estar listos 
para el inicio del 
torneo, que está fi-
jado para el próxi-
mo sábado 6 de 
mayo, con un fixture 
aún por ratificar. 

 
 
 

La novel institución cumplió sin problemas el cuaderno de cargos de la Federación y a partir de 
este año, disputará el certamen en la categoría menores. Así, de momento, se suma a Estudiantes 
de San Pedro, Alemán y Huachipato, como los representantes locales en el torneo. 

Cesto regional no para: 
Tomé es el nuevo equipo 
que jugará la Libcentro 

de. Lo primero fue formar el club. 
Sacamos nuestra personalidad ju-
rídica del IND 
y elegi-
mos 

la directiva que completan   Marce-
la Rodríguez como secretaria; Mar-
cela Baeza, tesorera y Raúl Sando-
val, como director”. 

La dirigenta dice que en adelante, 
se vivió un círculo virtuoso que les ha 
permitido llegar a donde están hoy. 
“Fuimos a pedir apoyo municipal 
para la postulación a proyectos, 
aprovechando el gran recibimiento 
que tuvimos del alcalde, Eduardo 
Aguilera. Y seguimos sumando ni-

ños, incluso en estos 
momentos tene-

mos algunos 
que son de 
Penco”. 

A su 
j u i -

cio, resultado directo de los éxitos 
que fueron acumulando. “En este 
tiempo hemos tenido logros a nivel 
de competencias escolares. Somos 
tricampeones regionales con la Es-
cuela Ecuador en la categoría Sub 
13. Además, tenemos el subcam-
peonato regional de liceos munici-
pales con el Liceo Vicente Palacios. 
En todo este proceso nos dimos 
cuenta de que podíamos dar un sal-

to más  de calidad”. 
Así fue 

c o m o   
d e s d e  

agosto 
d e  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Aquí hay 
niños que 
tienen una 
condición 

innata para 
el juego, 
como hay 

otros a 
quienes el 

esfuerzo les 
permite 

sobresalir”.

“ Hemos 
jugado con  
Estudiantes 

de San 
Pedro en 

cuatro 
categorías, 

con dos 
victorias. 

Eso significa 
que hemos 
crecido”.

“

Con ganas de crecer 
 El Club Deportivo Escolar Tomé 

fue fundado en agosto de 2013, res-
paldado por un crecimiento expo-
nencial del grupo de jóvenes y niños 
participantes del circuito de compe-
tencia interna de la Escuela  Repú-
blica del Ecuador D-417. 

Teniendo aquello como punto de 
partida, comenzaron a multiplicar-
se los nóveles basquetbolistas re-
partidos en las escuelas y liceos mu-

nicipales de la comuna. 
Lo que vino después, es 

relatado por la presi-
denta de la institu-
ción, Lorena Pa-
rra. “Nos vimos 
con todas las con-
diciones de hacer 

algo más 
g r a n -

Atraer recursos, la 
otra tarea que tienen 
los tomecinos

Son varios los proyectos en los 
que están trabajando en el club 
tomecino.  Por un lado, están 
gestionando ayuda municipal 
para dos ámbitos: tener recur-
sos para los traslados en la Lib-
centro y para instalar una escue-
la formativa en los sectores rura-
les de la comuna. 

En paralelo, están presentan-
do proyectos al Gobierno Regio-
nal dirigidos para tener un per-

sonal training  fijo en el equi-
po, entre otras necesida-

des para el club.  

ISID
O

RO
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LEN
ZU

ELA
 M

.
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2016 pasaron a ser parte de la Aso-
ciación de Básquetbol de Concep-
ción, Bío Bío Basquet.  Paso signifi-
cativo en todos los aspectos según 
Parra. “Ha sido una experiencia no-
table, muy buena porque los chi-
cos han tenido otro roce. Acá juga-
ban entre ellos, pero ahora han te-
nido la posibilidad de viajar a San 
Pedro de la Paz y enfrentarse al San 
Ignacio, a Estudiantes de San Pedro, 
jugar con Huachipato, con Alemán, 
el Kingston College, o ir a Chillán 
para medirse con el Colegio Padre 
Hurtado. Ni hablar de lo vivido en la 
asociación, a quien aportamos seis 
seleccionados para los nacionales 
del año pasado”, comenta. 

 
Bienvenidos a la Libcentro 

Una cosa llevó a la otra y una vez 
más los logros precipitaron dar otra 
zancada. “Al medirnos con los me-
jores equipos, nos dimos cuenta 
que estábamos a un buen nivel. Así 
es que solicitamos permiso para 
postular a la Libcentro, en una se-
mana juntamos todo el papeleo, co-
ordinamos con el municipio la uti-
lización de sus recintos y hasta re-
cibimos una carta de apoyo 
municipal, que demostraba su vo-
luntad  de cooperar con el proyec-
to. Y como nuestros niños estaban 
perfectamente inscritos en los regis-
tros de la federación, salvo tres ca-
sos donde se nos dio más tiempo, 
fuimos aceptados”, detalla. 

Hecho que a su juicio rompe un 
paradigma. “Con Tomé ingresando  
a la liga nacional de menores, se 
rompe un esquema. Porque un club 
nuevo, pequeño, que no se compa-
ra económicamente con otros, lo-
gra equipararlos con la calidad de 
sus jugadores. Verlos jugar es emo-
cionante, su entrega contagia y cada 
vez que están en cancha, son ellos los 
que nos dan las fuerzas a los padres, 

socios, entrenadores y dirigentes 
para seguir luchando”. 

Con el ingreso al torneo, vienen 
también las responsabilidades. Y 
de eso están conscientes en el Club 
Deportivo Escolar Tomé. “Para no-
sotros, esta es una muestra que va-
mos por el camino correcto y que 
todos los sacrificios valen la pena. 
Hay emoción por lo conseguido, 
pero conciencia de que hay  mu-
cho trabajo por delante. Estamos  
entrenado continuamente de lunes 
a viernes, dejando los sábados y do-
mingos para partidos amistosos. 
Deseamos  tener una excelente pre-
sentación en la liga, en todo lo que 
esté en nuestras manos. Y que el 
básquetbol tomecino vuelva a estar 
en la palestra, como hace 15 o 20 
años atrás”, proyecta. 

Y asegura tener el respaldo para 
tales sueños. “Trabajamos con un 
apasionado entrenador como es 
Magdiel Martel, quien está a cargo 
de las tres categorías, y Joaquín 
Ulloa, un preparador físico que nos 
ayuda. Todo esto sin remuneración, 
sólo por la pasión de ayudar a los chi-
cos. Eso es lo que nos da un espíritu 
único como club, una garra y cora-
zón que llevaremos también a la Lib-
centro”, concluye.

“Una tarea importante es proveer a estos 
chicos las armas para que puedan tener un 
desarrollo más allá de lo deportivo”

“Llevo un mes y medio en la presidencia del club y me he enamo-
rado de estos chiquillos. Son guerreros, con historias especiales de 
todo tipo, buena y malas, pero que siguen ahí, no se dan por venci-
dos y se apoyan unos con otros”. 

Marcela Parra dice que este cariño es compartido por todos quie-
nes lideran este proyecto, provocando que mire más allá de lo neta-
mente deportivo. “Como directiva estamos muy preocupados por su 
futuro, sobre todo de los terceros y cuartos medios que están en la 
Sub 17 y Sub 18. Hay familias que no tienen los mejores recursos, 
entonces hemos visto la opción de que puedan entrar a la universi-
dad con becas deportivas. Para nosotros es una tarea importante a  
nivel de club”, enfatiza.

Deseo lo 
mejor a 
estos 40 

niños que 
participarán 
del torneo. 

Que 
aprendan 
mucho y 

que 
aprovechen 
de crecer”.

“Las series 
Sub 13 y 
Sub 17 
están 

sólidas. Nos 
falta 

trabajar más 
con la Sub 
15, pero 

tenemos un 
mes para 
mejorar”.

“ Esteban 
González 
tiene 34 
años, ha 

defendido 
11 clubes 

en el fútbol 
chileno y 

hoy entrena 
y juega con 
los jóvenes 

lilas.

*

El “León” llevó la 
fiesta a Tomé, pero 
faltaron los goles

El hincha de Deportes Con-
cepción tiene una necesidad de 
ver a su equipo en la cancha, 
más allá de las diversas activida-
des que han realizado como 
Club Social. Ayer fue la ocasión 
para alentar a este grupo de jó-
venes que no se fue, los que se 
quedaron para defender al 
“León” y en principio fueron 
adiestrados por Patricio Almen-
dra. Ahora, bajo la dirección de 
Antonio Zaracho fueron hasta 
Tomé, llevaron cerca de 1.200 
personas al estadio de Tomé y 
consiguieron un empate sin go-
les con el cuadro local. Lo im-
portante era dar otra señal de 
que los morados están vivos. 

El portero Ángelo Giolito se-
ñaló que “es lindo entrar otra 
vez a la cancha y ver a la gente 
llenando la tribuna de color lila. 
En nuestro equipo hay muchos 
jóvenes que vienen saliendo de 

de abril será 
la vuelta al 
Ester Roa 
Rebolledo 

recibiendo a 
Osorno. La 
noticia fue 
oficializada 

en el 
estreno del 
documental 

morado. 
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la Sub 17 y series bien jóvenes, 
así que fue algo nuevo para ellos. 
Nunca habían jugado con tanto 
público. Recibir los aplausos de 
la gente otra vez es algo súper 
motivante”. 

No hubo goles, pero el porte-
ro -que también tuvo un breve 
paso por Lota- comentó que “el 
primer tiempo fue muy de noso-
tros y debimos haber marcado 
algún gol, pero no se dio. Tam-
bién fue un partido importante 
para los jugadores de Tomé por-
que no creo que alguna vez ha-
yan jugado con más de mil per-
sonas. Hay equipos, que no voy 
a nombrar, que están en el fút-
bol profesional y no llevan más 
gente que nosotros”. 

Una de las caras conocidas y 
experimentadas en el equipo 
penquista fue Esteban Gonzá-
lez. El “Chino”, con pasado en 
Cobreloa y Huachipato entre 
otros clubes, lleva un tiempo 
entrenando en Nonguén, espe-
rando qué pueda pasar en el si-
guiente torneo. Mientras tanto, 
está en su casa. 

Giolito advirtió que “esa es la 
gente que realmente se necesi-
ta en el club. El ‘Chino’ es un ju-
gador muy identificado con el 
‘Conce’, porque salió de acá y 
para mí es un hincha de esta 
institución. Para nosotros es un 
orgullo jugar con él y, por su for-
ma de ser, es alguien que puede 
aportar mucho a los más jóve-
nes. Ahora hay que seguir ju-
gando para darle una alegría a 
la gente, que la necesita”.  

JÓVENES LILAS llevan varios meses entrenando en Nonguén y 
ahora ya están jugando. Ayer fue Tomé y el 23 recibirán a Osorno.

UN REPRESENTATIVO DEL 
CLUB DEPORTIVO ESCOLAR 
TOMÉ.  Desde este año, animador 
de la Libcentro en menores.  
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Noooooo... hijo de p...”. 
La frustración del volan-
te venezolano ex Huachi-
pato, Rómulo Otero, en 
el pasado duelo ante Chi-

le le pudo jugar una mala pasada. El 
llanero descargó toda su molestia 
ante un cobro del juez uruguayo An-
drés Cunha, en una conducta que 
muchas veces está siendo interpreta-
da como impropia por los organis-
mos de la disciplina. 

Las constantes sanciones que ha 
recibido Chile por los cánticos en los 
partidos de local y de visita de su hin-
chada, junto también a las últimas 
sanciones de oficio por insultos, de-
muestran que la Fifa -y el fútbol en ge-
neral- ha reducido mucho el espacio 
a interpretación en este tipo de faltas. 

El caso de Lionel Messi en Argen-
tina, a quien se le aplicaron cuatro fe-

Gritos, cánticos y palabrotas que antes eran consideradas normales, hoy son condenadas por los organismos reguladores 
de la actividad, al punto de muchas veces dejar de lado el contexto en que se usa el lenguaje. Además, la tecnología es un 
factor a considerar, como ocurrió en casos recientes, pese a la resistencia de gran parte del balompié a nivel mundial.

Cuida tus palabras: insultar  
ya no es gratis en el fútbol

Partidos de 
suspensión 
recibió Gary 
Medel por 
el insulto al 
argentino 
Pitana, los 

mismos que 
le dieron 
ahora a 
Lionel  
Messi.

4
Fechas de 
suspensión 
provisorias 

tienen a 
Jorge Luna 

en la 
incertidum-

bre de si 
será 

sancionado 
o no por la 

Anfp.

2
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chas de castigo por insultar al árbitro 
asistente Dewson Silva, vino a dejar 
en claro nuevamente que la política 
en el último tiempo es de casi toleran-
cia cero, y que bastaba que el árbitro 
del partido interpretase el insulto de 
Otero hacia su persona, o que la Fifa 
lo hiciese así, para que el venezolano 
hubiese recibido una sanción por pa-
labras que claramente fueron al aire. 

De hecho, así ocurrió con Gary 
Medel, cuando en el último duelo 
entre Paraguay y Chile por las clasi-
ficatorias, el “Pitbull” fue expulsado 
por el argentino Nestor Pitana y re-
cibió cuatro fechas de castigo, por un 
insulto. Esa vez, eso sí, las palabras 
de Medel fueron consignadas en el 
informe del juez. 

 
El que no salta es... 

Quince mil francos suizos, es decir, 
aproximadamente unos 10 millones 
de pesos, fue lo que tuvo que pagar la 
Anfp por cánticos definidos como 
homofóbicos durante el duelo que la 

que no se puede permitir. “Por su-
puesto hay que tener un poco de cri-
terio en lo que se va a sancionar, y si 
es algo muy evidente, donde las ma-
nifestaciones son muy agraviantes, 
las sanciones que tienen que estar. 
Pero no se trata de que uno no pue-
da abrir la boca en el estadio”, indica. 

Miguel Ponce jugó en la Universi-
dad Católica y en la Universidad de 
Chile, en un periodo complejo. Re-
cuerda que hubo un clásico univer-
sitario en el que lo insultaban de 
ambas barras y por eso cree estar 
acostumbrado a ello. “Soy un foco 
de concentración para los insultos. 
No creo que sea normal ni correc-
to, pero está relacionado con la ac-
tividad que hacemos”, manifiesta 
desde su actual posición de entre-
nador de Huachipato. 

Para el ex defensor, las sanciones 
deben venir acompañadas de ense-
ñanza si se quiere que tengan algún 
efecto. “Podemos estudiar las accio-
nes, podemos sancionarlas, pero si no 

selección chilena disputó el 11 de oc-
tubre ante Perú. 

Esta sanción fue la quinta que re-
cibió el seleccionado nacional sólo 
durante 2016, varias de las cuales in-
cluyeron partidos de sanción para la 
Roja, en los que no pudo hacer de lo-
cal en el Estadio Nacional, esto en el 
trabajo que realiza ahora la Fifa con 
la ONG Fare Network. 

Pero ¿es esto reflejo de la cultura 
del chileno? Para Cristián Muñoz, 
arquero argentino de nacimiento y 
chileno por opción, es algo que se da 
en toda Sudamérica, pero eso no 
significa que la idiosincracia sea en 
sí homofóbica. “En Sudamérica es-
tamos todos en la misma. El hincha 
sudamericano se expresa de esa ma-
nera. Pero no tiene nada que ver 
con lo que uno siente en la calle”, 
sostiene el actual portero de la Uni-
versidad de Concepción. 

Para el guardameta, hay que esta-
blecer parámetros claros, aunque 
deja en claro que la xenofobia es algo 

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

“
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vamos a educar y las sanciones no 
van a ser las adecuadas y esto va a 
continuar”, expresa, al tiempo que 
argumenta que “vamos a sancionar, 
va a pasar algo grave, y después va-
mos a volver atrás para avanzar un 
rato. Los castigos y las sanciones tie-
nen que ser claras y correspondien-
tes a la actividad que hacemos”. 

Para Ponce, este tipo de gritos y 
conductas viene aparejado de cómo 
se desenvuelven en cada cultura y 
eso muchas veces es lo que se está de-
jando de lado. “Para que vuelva la 
gente y la familia, se tienen que tomar 
las sanciones adecuadas, pero tam-
bién se debe educar. Esto va evolucio-
nando, como todo lo que tiene rela-
ción con el respeto a las diversidades. 
Antiguamente, el chileno era de mo-
lestar con esas cosas de forma ami-
gable, había chistes de todo tipo al 
respecto, y de un día para otro pasó 
a ser algo grave”, señala el DT. 

Para ello, en opinión de Ponce, un 
factor fundamental ha sido la proli-
feración de la tecnología y las redes 
sociales. “Todos tienen ahora la voz 
para opinar, y muchas veces se hace 
sin contexto, sin la sensibilidad nece-
saria. No siempre las palabras son 
usadas de forma despectiva. Com-
parto esto de que sea sancionado 
ahora para después no pase a mayo-
res, pero esto también está relaciona-
do con cómo se desenvuelve cada 
país con estas cosas”, argumentó. 

 
De oficio 

Y la última duda es si se puede ac-
tuar de oficio ante un insulto o juga-
da reñida contra la disciplina, o lo 
que no vio (o no quiso ver) el árbitro 
quedó en la cancha solamente. En 
Chile, Messi no habría sido sancio-
nado, porque el procedimiento para 
que el Tribunal de Disciplina de la 
Anfp intervenga de oficio, tiene con-
diciones claras.  

“Para que actuemos de oficio en 
casos cómo éste, algún miembro del 
tribunal debe considerar sin ningu-
na duda posible de que hubo un acto 
antirreglamentario del que el árbitro 
no se percató en su momento”, expli-
ca Alejandro Musa, secretario del 
organismo. 

Por eso, al ser el insulto de Messi di-
recto al guardalíneas, si el argentino 
hubiese jugado en el torneo chileno 

AGENCIA UNO

y la imagen fuera del CDF, no hubie-
se habido sanción. “No sé cómo fun-
ciona el procedimiento de la Fifa, a lo 
mejor es distinto, pero queda claro 
que el árbitro asistente vio la acción 
y la determinación de él es la que se 
considera por ser un ministro de fe, 
por lo que nosotros no podríamos 

intervenir”, agrega el miembro del 
organismo jurídico.Para Cristián Mu-
ñoz, este tipo de sanciones es muy di-
fícil de sostener en el tiempo. “Se abre 
una ventana grande con una línea 
muy finita para evitar que se distor-
sione todo”, indica. Todo se vuelve 
muy peligroso porque cualquiera 
puede traer un video de un jugador 
insultando. Dentro de la cancha se in-
sulta, y mucho, y van a tener que se-
guir llevando esto con castigos, algo 
que no es beneficioso para nadie”, 
argumenta también. 

Dentro de lo concreto, el uso de 
la tecnología es algo que llegó para 
quedarse y muchos deportes profe-
sionales ya la incorporaron para 
que sus determinaciones sean más 
justas, algo a lo que el fútbol se ha 
resistido constantemente.  

Eso sí, hay ocasiones en las que 
genera controversias y no logra con-
firmar o desmentir una acusación, 
como por ejemplo, en lo que ocurre 
hoy a nivel nacional con el volante 
Jorge Luna de la Universidad de 
Concepción, quien ya lleva dos fe-
chas suspendido provisoriamente 
por una falta que no se ha podido 
comprobar que la cometió.  

“Cuando entras en el juego de la 
tecnología, tienes que adecuarte a 
ella. Ya había habido castigos por 
ello, y más allá de que el arbitro no 
lo informe o el guardalíneas no lo 
vea, es justo que se sancione”, sos-
tiene Miguel Ponce. 

“Desde que llegó la tecnología al 
fútbol y hay más cámaras, dejaron 
de existir gran parte de esas mañas, 
de los codazos, de los pinchazos. La 
televisión ha ayudado para que esto 
se transparente, y la tenemos que 
usar, porque es imposible quedarnos 
fuera de la tecnología. Eso sí, si la vas 
a usar, tienes que hacerlo siempre, no 
sólo cuando conviene”, puntualiza. 

Así, detalles más o menos, lo con-
creto es que el fútbol está trabajando 
para achicar la zona de interpreta-
ción respecto a ciertas actitudes. Pue-
de cometer errores en el camino, pero 
no puede crecer si no lo hace con el 
ambiente en el que se desenvuelve.

ISIDORO VALENZUELA M.

LIONEL MESSI recibió cuatro fechas de castigo por insultar al juez 
Dewson Silva en el duelo con Chile.

JORGE LUNA lleva tres semanas una definición de su caso, ya que el 
video no deja claro si escupió o no a Daniel Vicencio, de San Luis.

Sebastián 
Navea 

clasificó al 
Mundial de 
Rusia 2015, 

cuando 
tenía 19 

años, en la 
categoría 

para menos 
de 58 kilos.

*

Ágiles patadas para 
definir clasificados a   
los Juegos Nacionales

Era la última disciplina que que-
daba y ayer definió sus diez repre-
sentantes de la región del Bío Bío. 
El te kwon do vivió su jornada se-
lectiva en el gimnasio A de Hua-
chipato y ahora solo queda prepa-
rarse para los Juegos Deportivos 
Nacionales y Paranacionales. 

Sebastián Navea, de 21 años, 
practica desde los 10 y es un cono-
cido de la especialidad. El specia-
lista del tae kwon do comentó que 
“esta será mi tercera vez en parti-
cipar de los Juegos Nacionales y es 
una instancia súper motivadora, 
que se asemeja a los Odesur o los 
Juegos Olímpico, a un nivel más 
pequeño, pero en cuanto a organi-
zación. Compartir y competir con 
gente de otras regiones es muy 
motivante y representar a tu zona”. 

¿Cuáles son los objetivos de 
este destacado deportista chilla-
nejo? “Siempre he pensado que 
hay que ir paso a paso. Vengo de 
conseguir mi primera medalla in-
ternacional en Colombia, en un 
G1 de ránking mundial. Nunca 
había sacado podio en un evento 
de ese nivel y ahora mi meta es 
clasificar al Mundial de Corea de 
este año, también quiero repre-
sentar a Chile en los Juegos Boli-
varianos”, aúntó. 

RAPHAEL SIERRA P.

de mayo 
comenzarán 
los Juegos 
Deportivos 

Nacionales y 
Paranaciona-
les, evento 
que durará 

casi tres 
semanas.
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Por último, analizó que “mi 
apreciación y que nadie se moles-
te, es que Chillán es el más fuerte 
de la egión en el tae kwon do. En 
Concepción, en cambio, están sa-
cando hoy un buen semillero tra-
bajando el área pre competitiva. 
Sumando ambas cosas, tenemos 
gente para competir bien hoy y 
también para el día de mañana. 
Hemos sido campeones naciona-
les en damas y varones, así que 
pienso que Bío Bío es muy fuerte”. 

Por su parte, el director subro-
gante del IND, Mario Moreno, ex-
presó que “el 7 de mayo será la fi-
nal de los Juegos Deportivos Na-
cionales y Paranacionales. De 
manera inédita se realizarán fue-
ra de la Región Metropolitana y el 
desafío es grande. En conjunto 
con las asociaciones y clubes de 
la región hemos hecho grandes 
esfuerzos para realizar esto y no 
ha sido fácil sacarlo adelante. Lo 
último, en lo deportivo, era tener 
los clasificados del tae kwon do”. 

La cantidad de visitantes será 
tremenda. Moreno agregó que “se-
rán cerca de 3 mil 500 deportistas 
en Talcahuano, Chillán, Quillón, 
Los Ángeles y Concepción. Es un 
desafío de gran envergadura por-
que serán 3 semanas recibiendo a 
lo mejor del deporte chileno, los 
que más adelante estarán en Pan-
americanos y quizás los veamos en 
Juegos Olímpicos.  En lo deportivo, 
es un parámetro para ver cómo 
está Bío Bío, aunque acá el depor-
tista  puede elegir si representa a su 
región de origen o a aquella donde 
se encuentra hoy, por diversos mo-
tivos que puede ocurrir, sobre todo, 
de infraestructura. Hasta ahora, la 
mayoría de nuestros buenos de-
portistas han confirmado que re-
presentarán a la región. Estamos 
tranquilos y optimistas porque  ese 
día simplemente veremos quiénes 
está mejor preparado”.

SEBASTIÁN NAVEA, de azul, fue el cuarto en salir a escena y tras 
intensos combates logró el boleto a los Nacionales, donde es gran favorito.

Partidos de 
sanción como 

local le 
quedan a la 
“Roja”, que 

deberá 
recibir a 

Ecuador y 
Paraguay en 

el estadio 
Monumental.

2
Fechas 

podría recibir 
Luna si 

determinan 
que fue falta, 

misma 
sanción que 

Husaín, 
Huaiquipán y 
Núñez en su 
momento. 
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A
l  margen del empate 
que UdeC obtuvo ante 
U. de Chile el sábado, 
hubo un jugador que 
despertó la atención de 

los 16.652 asistentes al estadio y, 
particularmente, de los hinchas 
auricielos. Con sólo 19 años y al 
minuto 71’, Luis Riveros ingresó a 
la cancha para reemplazar a Jean 
Meneses y cumplió con creces. 

“Jonathan Benítez tenía cinco 
tarjetas amarillas y no podía jugar 
el partido. Tomé eso como una gran 
motivación para entrenar durante 
la semana e intentar convencer al 
‘profe’. Le di como nunca”, dijo el jo-
ven paraguayo, que sumó sus pri-
meros minutos como futbolista 
profesional el sábado en el Ester 
Roa. Y ante qué rival. 

“En Paraguay jugué sólo fútbol 
amateur. Mi club de origen fue el 
3 Corrales. Después fui a otra re-
gión y jugué en 22 de Septiembre, 
en la ciudad de Encarnación. Así 
partí en el fútbol”, indicó Riveros, 
que no conocía al volante Francis-
co Portillo, compatriota que lo 
acogió en Concepción. “Él ha sido 
como un padre para mí. Este de-
but es un sueño cumplido y se lo 
dedico a mis padres y hermana. 
Gracias al apoyo de ellos estoy 
acá”, agregó el delantero. 

 
Que se repita 

Riveros llegó en junio de 2016 a 
Concepción, de la mano de Carlos 
Guirland, su formador. Desde allí a 
la fecha, sólo había sumado un par 
de minutos en partidos amistosos. 
“Me tocó debutar en un partido de-
masiado importante ante un gran 
rival. Lastimosamente no se dio el 
gol, pero tuvimos chances de ga-
nar”, comentó Luis,  recordando su 
mejor jugada del partido. 

Iban 77’ cuando un carrerón que 
él inició por la derecha, casi termi-
na en gol de Barreto. La pelota se 

Debutó profesionalmente el sábado y, aunque jugó sólo 19 minutos, lo hizo con un rendimiento 
que llamó la atención de todos. “ Traté de jugarme la vida. Fue un sueño” , dijo el joven delantero. 

CAROLINA ECHAGÜE M.
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Riveros es 
paraguayo 
y, además, 

ayuda a que 
UdeC 
pueda 

cumplir la 
regla del 
Sub 20 en 
cancha.  

*
minutos 
jugó Luis 

Riveros ante 
la “U”. El 

joven 
delantero 
dejó una 

grata 
impresión 

durante ese 
lapso de 
tiempo.
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Troncos festejó el regreso del rugby
Están recién calentando moto-

res, pensando en una temporada 
que será larguísima y donde ambos 
tienen objetivos grandes. Con la 
intención de buscar piezas para 
un plantel que necesitará variantes 
y recambio, Old John’s y Troncos 
encaran este semestre el torneo 
Centro Sur con sus equipos A y B. 
En el arranque, Troncos B dio 
muestras de su poderío desde el 
arranque y con su segundo equipo 
fue capaz de apabullar a Weichafe, 
de Linares, por un contundente 
marcador de 29-5. Old John’s no 
tuvo la misma suerte en el debut y 
su equipo B cayó derrotado en su 
visita a Old Gergel. Las cifras aho-
rran cualquier análisis: imponen-
te 51-25 a favor del local. 

La fiesta de la ovalada  en nues-
tra zona tuvo lugar en Tineo Park, 
la tarde del sábado, y al equipo ma-

RAPHAEL SIERRA P.

TRONCOS B apabulló a Weichafe y ahora medirá fuerzas con Old John’s.

derero le costó entrar en ritmo, aun-
que de a poco se fue soltando has-
ta sacar una ventaja inalcanzable 
sobre su inexperto adversario. Re-
cordemos que el año pasado, los 
dos equipos de nuestra zona se en-
frentaron en la final por el bronce, 
con triunfo para Troncos. El año 
anterior, el primero de este torneo 
Centro Sur, también midieron fuer-
zas en la final, pero aquella vez por 
el oro, y también se impuso el cua-

dro verde, que a la postre se tituló 
campeón del certamen. 

El campeonato Centro Sur reúne 
a 16 equiposde Chile, desde Curicó 
hasta Chiloé. El Grupo 1 está inte-
grado por Troncos y su equipo A, 
Old Gergel de Curicó, Universidad 
de Concepción, la Ufro y Old John’s 
B. En tanto, el Grupo 2 está com-
puesto por Old John’s con su equi-
po A, Troncos con su elenco B, el 
campeón de la Asociación Maule 
Rugby Curicó RC, los linarenses de 
Weichafe y Rucamanque. Por últi-
mo, el Grupo 3 lo conforman 
Traukos de Castro, URO de Osorno, 
Jabalíes de Puerto Varas, Camahue-
tos de Calbuco, Los Lobos de Puer-
to Montt y Austral de Valdivia.  

En esta primera fecha queda-
ron libres Troncos, con su equipo 
estelar, y el cuadro alternativo de 
Old John’s.

Luis Riveros: la sorpresa de la 
igualdad sin goles ante la “U”

EL PARAGUAYO RIVEROS entró como un desconocido y en su primera jugada encaró para sacarse dos hombres 
con velocidad y potencia. El atacante quiere seguir sumando minutos y consolidarse en la UdeC de Bozán.

fue desviada por poco. “Me jugué la 
vida encarando. Sólo faltó el último 
pase perfecto y el finiquito”, dijo.  

Un fuerte abrazo de Francisco 
Portillo, su amigo, pocos segundos 
antes de ingresar, marcaron lo que 
fue un partido que Riveros jamás ol-
vidará. “Esa sensación de entrar a 
la cancha y llegar al camarín junto 
a los compañeros, quiero seguirla 
viviendo. Este debut es una gran 
motivación para eso”, afirmó Luis. 

¿Qué le habrá dicho Francisco 
Bozán, su entrenador? “Me pidió 
que diera lo mejor de mí. Estoy muy 
agradecido de él por la oportunidad 
que me dio. Dijo que me la había ga-
nado”, señaló Riveros, quien se de-
fine como delantero que, pese a ser 
derecho, puede jugar igual por el 
perfil izquierdo. 

“No tengo referentes en el fútbol, 
aunque me gusta mucho como jue-
ga Luis Suárez”, cerró el delantero 
de sólo 19 años del Campanil, que 
sueña con seguir teniendo más 
oportunidades con la camiseta de 
UdeC en los próximos partidos.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

El próximo fin de semana 
Old John’s  y Troncos se 
medirán dos veces: los 
equipos A contra los B.

Clásicos de          
fin de semana
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